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БОЛЬШАЯ ПРОГРАММА
Первая сессия Верховного Совета РСФСР восьмого созыва

С глубоким пониманием 
высокой ответственности пе
ред партией и народом, с 
горячим желанием внести 
достойный вклад в общена
родное дело строительства 
коммунизма в нашей стране 
собрались 28 июля в Моск
ве депутаты на первую сес
сию Верховного " Совета 
РСФСР восьмого созыва.

Большой Кремлевский 
дворец. 10 часов утра.

Стоя, бурными продолжи
тельными аплодисментами 
депутаты встретили появле
ние в. правительственных 
ложах товарищей Л. И. 
Брежнева, Г. И. Воронова, 
А. П. Кириленко. Ф. Д. 
Кулакова, К. Т. Мазурова, 
А. Я. Пельше, Н. В. Под
горного. Д. С. Полянского, 
Д. Ф. Устинова, И, В. Ка
питонова, М. С. Соломенце- 
ва. Здесь же присутствуют 
члены Президиумов Верхов
ных Советов СССР и 
РСФСР, члены правительст
ва Российской Федерации.

Сессию открыл один из 
старейших депутатов— пре
зидент Академии худ'ожеств 
СССР скульптор Н. В. Том
ский.

По . поручению Совета 
старейшин депутат С. С. 
Наровчатов предложил из
брать Председателем Вер
ховного Совета Российской 
Федерации депутата М. Д.’ 
Миллионщикова — выдаю
щегося советского ученого, 
академика, вице-президента 
Академии наук СССР. Сес
сия единогласно принимает 
это предложение. ;

Заседание продолжается 
под председательством
М. Д. Миллионщикова.

Избраны также восемь 
заместителей Председателя 
Верховного Совета РСФСР 
—депутаты Г. Н. Балакин 
’(председатель исполкома 
Приморского краевого Сове
та депутатов трудящихся), 
Б. М. Воробьев (токарь
Кировского завода, г. Ленин
град), М. Г. Воропаев (Пер
вый секретарь Челябинского 
обкома КПСС), Р. С. Гари
фуллина (регулировщица 
приборов казанского завода 
«Теплоконтроль»), М. С. 
Каримов (башкирский писа
тель, секретарь правления 
Союза писателей Россий
ской Федерации), В. П.
Лычагина (учительница 

средней школы № 5 Г. Во- 
рисоглебска Воронежской

области), С. С. Минаев
(бригадир слесарей Первого 
государственного подшипни
кового завода, г. Москва), 
Е. Ф. Новиков (председа
тель колхоза «Оленьевский» 
Дубовского района Волго
градской области). : '

Утверждается . регламент 
сессии и повестка дня. На 
рассмотрение сессии выно
сятся следующие вопросы:

1. Избрание мандатной 
комиссии Верховного Сове
та РСФСР.

2. О задачах Советов де
путатов трудящихся Рос
сийской Советской Федера
тивной Социалистической 
Республики по выполнению 
решений XXIV съезда 
КПСС.

3. О проектах законов
РСФСР «О районном Сове
те депутатов трудящихся 
РСФСР» и «О городском, 
районном в городе Совете 
депутатов трудящихся

РСФСР».
4. О проекте Закона 

РСФСР о здравоохранении.
5. Образование постоян

ных, комиссий Верховного 
Совета РСФСР.

6. Утверждение Указов 
Президиума Вёрховного 
Совета РСФСР.

7. Избрание Президиума 
Верховного Совета РСФСР.

8. Образование прави
тельства РСФСР— Совета 
Министров РСФСР.

Депутаты единогласно из
бирают мандатную комис
сию ' Верховного Совета 
РСФСР в составе 21 чело
века. Председателем комис
сии избран депутат М. П. 
Трунов.

Затем оглашается посту
пившее на имя Председате
ля Верховного Совета 
РСФСР заявление Совета 
Министров Российской Фе
дерации о том, что в соот
ветствии с Конституцией 
РСФСР и в связи с тем, что 
на рассмотрение Верхов
ного Совета РСФСР по
ставлен вопрос об обра
зовании правительства
республики, Совет Минист
ров Российской Федерации 
считает свои обязанности 
исчерпанными и слагает 
полномочия перед Верхов
ным Советом РСФСР,

Слово предоставляется 
Генеральному секретарю 
ЦК КПСС депутату Л. И. 
Брежневу, встреченному 
бурными, долго несмолкаю
щими аплодисментами.

Выступление депутата 
Л. И. БРЕЖНЕВА

Товарищи депутаты! Как 
известно, Председателем Со
вета Министров Российской 
Федерации на протяжении 
девяти лет работал товарищ 
Воронов Геннадий Ивано
вич. Сейчас он Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР назначен Председа
телем Комитета народного 
контроля СССР.

В связи с этим вношу на 
•ваше рассмотрение предло
жение Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза,' 
одобренное партийной груп
пой и Советом старейшин,— 
назначить Председателем 
Совета Министров Россий
ской Федерации товарища 
Соломенцева Михаила Сер
геевича и поручить ему 
представить Верховному Со
вету РСФСР предложения о 
составе правительства
РСФСР. (Бурные аплодис
менты).

Позвольте сообщить неко-
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Депутаты единогласно 
принимают постановление, в 
котором одобряется деятель
ность Совета Министров 
РСФСР. Этим постановле
нием Председателем Совета 
Министров РСФСР назна
чен М. С. Соломенцев. Ему 
поручено представить Вер
ховному Совету РСФСР

торые данные о товарище 
Соломенцеве Михаиле Сер
геевиче. Михаил Сергеевич 
родился в 1913 году в Ли
пецкой области, русский, 
окончил Ленинградский по
литехнический институт, 
имеет высшее образование, 
инженер. Работал на произ
водстве мастером, начальни
ком цеха, парторгом ЦК, ди
ректором завода, затем был 
секретарем Челябинского 
обкома КПСС, председате
лем Челябинского совнархо
за. После упразднения сов
нархоза возвращен вновь на 
партийную работу: был пер
вым секретарем Караган
динского обкома партии, вто
рым секретарем ЦК КП Ка
захстана, первым секрета
рем Ростовского областного 
комитета партии в  с этой 
работы был избран секрета
рем ЦК КПСС. В настоящее 
время работает на этой 
должности. (Аплодисменты). 
«
предложения о составе пра
вительства РСФСР.

Совету Министров
РСФСР поручено продол
жать выполнение своих обя
занностей впредь до образо
вания Верховным Советом 
РСФСР правительства Рос
сийской Федерации.

Сессия переходит к рас

смотрению второго вопроса 
повестки дня. С докладом
«О задачах Советов депута
тов трудящихся Российской 
Советской Федеративной 
Социалистической Респуб
лики по выполнению реше
ний XXIV съезда КПСС» 
выступил Председатель 
Президиума Верховного 
Совета РСФСР депутат 
М. А. Ясное.

Он подчеркнул, что насто
ящая сессия Верховного Со
вета Российской Федерации 
собралась в обстановке ог
ромного политического , и 
трудового подъёма совет
ских людей,, их горячего 
стремления успешно вы
полнить исторические реше
ния XXIV съезда КПСС.
'. В Отчетном докладе Цен
трального Комитета партии, 
с которым выступил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев, дан глубокий анализ 
основных проблем строи
тельства коммунизма в на
шей стране, развития миро
вого революционного про
цесса, всесторонне освещен 
опыт, накопленный партией 
после XXIII съезда.

Решениями, XXIV съезда 
КПСС определен последова
тельный курс партии на соз
дание материально-техниче
ской базы коммунизма, все
мерное укрепление экономи
ческой и оборонной мощи 
страны, повышение благо
состояния трудящихся,

В осуществлении задач, 
поставленных съездом пар
тии, важная роль принадле
жит Советам депутатов тру
дящихся, продолжал доклад
чик.

Используя имеющиеся 
права и возможности, Сове
ты, как подчеркивается в 
Резолюции XXIV съезда 
партии, должны еще полнее 
осуществлять свои функций, 
оказывать действенное вли
яние на развитие экономи
ки и культуры, подъем на
родного благосостояния, 
настойчивее заниматься воп
росами социально-бытового 
обслуживания населения, 
соблюдения социалистиче
ского законодательства и 
охраны общественного по
рядка.

М. А. Яснов отметил, что 
большая ответственность за 
успешное выполнение наме
ченной партией программы 
работ на Девятую пятилетку 
ложится на трудящихся 
Российской Федерации.

Ныне Российская Феде
рация дает более 80 про
центов добывающихся в 
СССР нефти, почти две тре
ти электроэнергий, свыше 
половины угля, стали, зер
на, мяса, молока. От хозяй
ственных успехов Россий
ской Федерации во многом 
зависит рост всей советской 
экономики, степень эффек
тивности производства и 
уровень благосостояния 
народа.

Охарактеризовав успехи 
республики в развитии от
раслей народного хозяйства, 
повышении материального и 
культурного уровня жизни 
населения в восьмой пяти
летке, докладчик заявил, 
что итоги первого полугодия 
текущего года —убедитель
ное свидетельство хброшего 
начала новой пятилетки.

Директивы XXIV съезда 
партии по новому пятилет- 
нему плану— это всенарод
ная программа действий. 
Высокую организованность 
и творческую инициативу в 
ее выполнении должны по
казать Советы депутатов 
трудящихся, их исполни
тельные органы, все трудя
щиеся Российской Федера
ции.

За годы девятой пятилет
ки предусматривается уве
личить национальный доход 
Российской Федерации при
мерно на 40 процентов. 
Промышленное производст
во возрастет за пятилетие 
на 4 4 —47 процентов. Наме

чено быстрое развитие про
изводства промышленных 
и продовольственных- това
ров-для населения.

В соответствии с Директи
вами съезда в республике 
среднегодовой объем произ
водства валовой продукции 
сельского хозяйства в де
вятой пятилетке должен воз
расти на 22 процента.

В девятой пятилетке в 
РСФСР намечено построить 
жилых домов общей пло
щадью 315 миллионов 
квадратных метров. Это оз
начает, что примерно еще 
четверть населения Россий
ской Федерации получит 
нов|1е благоустроенные 
квартиры или улучшит свои 
жилищные условия.

■В новом пятилетии пред
стоит осуществить полный 
переход ко- всеобщему сред
нему образованию молоде
жи. Это будет иметь огром
ное политическое и социаль
ное значение, откроет широ
кие возможности молодежи 
избирать профессию по при
званию, наилучшим образом 
Применять свои способности.

С июля этого года в 
РСФСР около восьми мил
лионов человек, находящих
ся на пенсионном обеспече
нии, стали получать пенсии 
повышенного размера.

XXIV съезд партии уде
лил большое внимание 
дальнейшему укреплению 
социалистической законно

сти, государственной дисци
плины и правопорядка. Тут ... 
Для Советов обширное поле 
деятельности.

Говоря о необходимости 
дальнейшего повышения 

уровня организаторской ра
боты Советов, неуклонного 
соблюдения ■ демократиче
ских принципов и совершен
ствования стиля и методов 
их деятельности,' докладчик 
отметил, что сейчас в Сове
тах Российской Федерации 
насчитывается свыше 1 мил
лиона депутатов.

В интересах дальнейшего 
повышения авторитета депу
татов, их ответственности 
перед избирателями XXIV 
съезд партии признал целе
сообразным законодатель
ным: путем определить ста
тус депутатов Советов всех 
степеней, их полномочия и 
права, а также обязанности 
должностных лиц в отноше
нии депутатов.

Работа Советов может 
быть эффективной только в 
том случае, если они опира- ' 
ются на широкую поддерж
ку масс. В Российской Фе
дерации вокруг Советов дей- 
етьует более полутора мил
лионов общественных само
деятельных организаций, в 
которых работают свыше 16 
миллионов человек. . ■ ■

В заключение М. А. Яс
нов сказал:

В будущем году совет
ские люди будут отмечать 
выдающееся событие — 50- 
летие Союза/ Советских Со
циалистических Республик 
Вся история нашей социали
стической'страны, весь опыт 
существования Советской 
власти неопровержимо до
казывают жизненность Сове
тов, как самых демократи
ческих органов народовла
стия.

Трудящиеся Российской 
Федерации в общем строю 
братских народов Советско
го Союза еще теснее спло
тятся вокруг родной Комму
нистической партии, ее ле
нинского Центрального Ко
митета, приложат все свои 
силы к выполнению реше
ний исторического XXIV 
съезда Коммунистической 
партии Советского Союза 
и внесут свой достойный 
вклад в общенародное дело 
строительства коммунизма 
в нашей стране.

Затем начались прения 
по докладу.
. Секретарь МГК КПСС 

депутат Л. И. Греков  ̂ска
зал, что наша партия ^ п р а 
вительство проявляют посто

янную заботу о столице, ее 
развитии и. благоустройстве. 
Новым выражением этой за
боты явилось постановление 
Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров 
СССР о генеральном плане 
развития Москвы.

Выполняя решения. XXIV 
съезда партии, заявил ора
тор, городской и районные 
Советы. Москвы сосредоточи
ли свои усилия на. разреше
нии таких важных социаль
ных проблем, как дальней
шее улучшение жилищных 
условий населения, повыше
ние уровня медицинского 
обслуживания, развитие ма
териально-технической базы 
и всемерное совершенство
вание сферы обслуживания.

Первый секретарь Челя
бинского обкома партии де
путат М. Г. Воропаев гово
рит, что исторические реше
ния XXIV съезда КПСС 
ставят новые, ответственные 
задачи перед Советами. Мно
гие. городские и районные 
Советы области разрабаты
вают планы комплексного 
развития хозяйства городов 

•и районов. В этих планах 
находят отражение узловые, 
жизненно важные проблемы, 
связанные с дальнейшим 
увеличением объема произ
водства, улучшением жизни 
и быта трудящихся.

Расширение прав и обя
занностей местных Советов 
значительно повысило их 
ответственность за состоя
ние дел во всех отраслях; 
народного хозяйства, заявил 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Башкир
ской АССР депутат Ф. В. 
Султанов. Коренным обра
зом изменились методы и 
Содержание их работы, под
нялся авторитет местных 
Советов как органов госу
дарственной власти.

На вопросах перспектив
ного планирования работы 
Советов подробно остановил
ся депутат Н. В. Филимо
не.», первый заместитель 
председателя исполкома Ле
нинградского областного Со
веть депутатов трудящихся. 
Мы считаем, сказал ой, что 
работа Советов по перспек
тивным планам, с предо
ставлением им широкой ини
циативы, себя оправдала. 
Преимущества ее в том, что 
она позволяет направлять 
все силы на решение круп
ных узловых вопросов.

Свидетельством огромно
го внимания нашей партии 
и правительства к развитию 
науки, сказал депутат А. П. 
Капица, председатель пре
зидиума . . Дальневосточного 
научного центра Академии 
наук\ СССР, явилось реше
ние ЦК КПСС И Совета 
Министров СССР о созда
нии в Российской Федера
ции ряда научных центров, 
для ускоренного развития 
производительных сия от
дельных экономических рай
онов.
. Оратор сообщил, что в 
Дальневосточном , научном 
центре работает 11 институ
тов, а в ближайшее время 
будет создано еще четыре.

На вечернем заседании 
п прениях выступили депу
таты: Г. А. Варакин— пер
вый заместитель председа
теля Краснодарского край
исполкома, В. В. Пайщиков 
—бригадир электросвар
щиков горьковского заво
да «Красное Сормово», 
Н. В. Даниленко — первый 
заместитель' министра сель
ского хозяйства РСФСР, 
Р . Т. Краснова— председа
тель исполкома Ратчянско- 
го сельского Совета Орен
бургской области. Г. П. Бо- 
гомяков— секретарь . Тю
менского обкома ' КПСС, 
В. Й. Алексеев — председа
тель Камчатского облиспол
кома, Д. И. Филатов—пред
седатель Смоленского обл
исполкома.

29 июля сессия Верхов
ного Совета РСФСР про
должала работу. (ТАСС).

ГОЛОВНАЯ-  
ЗНАЧИТ УДАРНАЯ

g  ЛНЖЕРО-СУДЖЕНСК
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а  
е  
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О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В О  Т Р Е С Т А  « Т О М С К Г А З С Т Р О Й » :  
ВВЕСТИ АЛЕКСАНДРОВСКУЮ НЕФТЕПЕРЕКАЧИВАЮЩУЮ 
С Т А Н Ц И Ю  НА  М Е С Я Ц  Р А Н Ь Ш Е  С Р О К А

XXIV съезд  КПСС по- 
ставил большие задачи по 
наращиванию объемов до
бычи нефти в Западной 
Сибири. Д ля транспорти
ровки её в промышленные 
районы страны ведется 

• строительство нефтепро
вода А лександровское — 
Томск — Анжеро-Суд
женск. Сооружение А лек
сандровской головйой на
сосной станций пору
чено! коллективам треста 
«Томскгазстрой», СУ-15 

треста «Спецгазстрой», 
СУ-3 треста «Нефтепро- 
водмонтаж» и еще не
скольким подразделениям. 
Постановлением ЦК
КПСС й Совета МинисТ-’ 
ров СССР о мерах по ус
коренному развитию неф
тедобывающей промыш
ленности в Западной Си-

Социалистические 
монтажников и 
вающей станции.

бири установлен срок вво
да Александровской неф
теперекачивающей стан
ции — конец I квартала 
1 9 7 2  года.

Учитывая важность 
объекта, коллективы тре
ста «Томскгазстрой» и 
субподрядных организа
ций пересмотрели ранее 
принятые обязательства и 
решили закончить строи
тельство А лександров
ской нефтеперекачиваю
щей станции в феврале 
1 9 7 2  года, на месяц рань
ше установленного срока, 
с хорошим качеством ис
полнения.

Строители добьются 
этого за  счет четкой орга
низации работ, своевре
менной поставки материа
лов и оборудования, ме

ханизации трудоемких 
процессов. Весь объем ра
бот на пусковом комплек
се будет выполнен без 
увеличения числа ра
ботающих.

Коллектив треста
«Томскгазстрой» и его 
субподрядные организа
ции просят Министерство 
нефтяной промышленно
сти СССР принять дейст
венные меры по своевре
менной поставке оборудо
вания для пускового ком
плекса Александровской 
нефтеперекачи в а ю щ е й  

станции.
Стрежевские строители 

вызывают на соревнова
ние коллектив треста 
«Уралнефтегазстрой», ко
торый, возводит Ш рабель-' 
скую нефтеперекачиваю
щую станцию.

обязательства приняты на собрании строителей, 
механизаторов Александровской нефтеперекачи-
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КТО МАСКИРУЕТСЯ 
ПОД МАЛОВЕРОВ?
В с о в х о з е  « Р ы б а л о в с к и й » 
и г н о р и р у ю т  з а г о то  &ку сен а уса

Сообщение ТАСС  В ПОЛЕТЕ -  « МОЛНИЯ-1 »
28 июля 1971 года в Со

ветском Союзе осуществлен 
запуск очередного спутника 
связи «Молния-1».

Спутник связи «Мол- 
НИЯ-1» предназначен для

обеспечения эксплуатации 
системы дальней телефонно
телеграфной радиосвязи, а 
также передачи программ 
Центрального телевидения 
СССР, на пункты сети «Ор

бита», расположенные в 
районах Крайнего Севера, 
Сибири, Дальнего Востока 
и Средней Азин.

На борту спутника, кро
ме аппаратуры для переда
чи программ телевидения в

осуществления дальней 
многоканальной радиосвязи, 
установлена аппаратура ко
мандно-измерительного ком
плекса, а также системы 
ориентации, коррекции ор

биты и энергопитания спут
ника.

По полученным данным, 
аппаратура,* установленная 
на борту спутника, функци
онирует нормально.

Сеансы связи через спут
ник. «М олнр-1» будут про- 
водиться в соответствии е 
намеченной программой.

Когда мы с начальником 
областного управления сель
ского хозяйства А. Е. Труно
вым ехали в Рыбалово, меня 
не покидала мысль, почему 
в . этом-совхозе,-известно»--в-- 
области и за ее пределами, 
как передовое хозяйство, от
куда исходит много ценной 
инициативы, новаторских 
начинаний,- не заложено 
нынче ни одной тонны сена
жа. Руководители и спе
циалисты отвергли установ
ленное облисполкомом зада
ние по заготовке этого цен
ного перспективного корма 
для животноводства. Что 
кроется за этим фактом: не
дисциплинированность, ни
чем не оправданное упрям
ство или неуверенность в 
тех рекомендациях, которые 
выработаны научными уч
реждениями и практикой?

Накануне поездки началь
ник сельскохозяйственного 
управления Томского района 
С. С. Новосельцев заявил:

— Уж за кого, а за совхоз, 
«Рыбаловский» мы спокой
ны. Директор А. П. Масалы- 
кин дал слово, что задание 
заготовить две тысячи тонн 
сенажа будет .выполнено. Об 
этом рн говорил в райсель- 
хозуправлении, на бюро рай
кома партии и на совещании 
в обкоме партии. А у рыба- 
ловцев слово — закон. Если 
обещали — на полдороге 
не остановятся. Затянули 
эту работу потому, что спе
шили управиться с сеном,- 
воспользовавшись благопри- 
ятной погодой. Травы на су
ходольных лугах они выко
сили все, а на сенаж остави
ли сеяные.

Такое объяснение А. Е. 
Трунов назвал не совсем 
логичным.
— - Рыбаловцы поступили 
правильно, быстро скосив 
всю траву. Но надо было 
одновременно сухую укла
дывать в стога, а свежеско
шенную, подвяленную зак
ладывать в траншеи. И уж, 
конечно, на сенаж следует 
широко использовать много
летние бобовые травы, в ча
стности, клевер. Не сделав 
этого, рыбаловцы недобрали 
много корма, лучшего по 
качеству.

Практикой определенно 
доказано: один i гектар трав, 
заложенных в траншеи, дает 
на 50—60 процентов боль
ше кормовых единиц. В се
наже потери питательных 
веществ не превышают 12 
процентов от первоначально
го их содержания в зеленых 
растениях, а при сушке сена 
они достигают более 40 про
центов.

— Почему же не учли 
этого в Рыбалове?

— Вот это надо выяснить, 
— ответил Трунов.

Вначале разговор со

стоялся с главным агроно
мом совхоза М. В. Нёприя- 

• телевым. Пока речь шла об 
S экспериментах в организа

ции полевых работ и исполь
зовании машин, агроном был 

„воодушевлен. — -
— А какова ваша пози

ция к заготовке сенажа?
Неприятелев опустил 

взор, затаив смущенную 
улыбку.

— .Понимаете, не готовы 
мы к этой работе нынче.

Специалист уклонился от 
расшифровки, что содержит
ся за термином «не готовы».

Директор совхоза А. П. 
Масалыкин изъяснялся от
кровеннее. Он соглашался: в 
чем-то Совхоз проиграл, от
казавшись от закладки под
вяленной травы в траншеи. 
Не без гордости показывал 
сено, зеленое и душистое. 
Действительно, почти все 

1 стога нынче хорошего качё- 
' ства. Технология заготовки 

сена здесь четко отработана, 
люди работают с подъемом. 
Совхоз выполнил план сто
гования сена.

— Зачем же отличный 
клевер с полей Губинского

’ отделения вы пустили на се
но? Какой полноценный по
лучился бы из него сенаж!

— Для закладки сенажа 
не отработана технология.

1 Пет нужной техники. Пере
оборудованные зерновые 
комбайны пошли неважно, 
«КИР» тоже нечисто валки 
подбирает.

— Так будет у вас сенаж 
или нет?

— Будет... В будущём 
году.

— А нынче?
тт Все травы луговые и 

сеяные выкошены. Оставле
ны посевы лишь для произ
водства травяной муки на 
агрегатах АВМ-0,4.

Масалыкин дал понять, 
что на этом разговор исчер
пан.

Вот те раз! А как же с ре
путацией, что у рыбаловцев 
слово—закон? Откуда взя
лось такое, мягко выражаясь, 
неуважительное отношение 
к планам и заданиям, к ре
шениям партийных и совет
ских органов и к собствен
ным мероприятиям? Дейст
вия А. П. Масалыкина явно 
не в ладах с понятиями о 
партийной и государствен
ной дисциплине, о добропо
рядочных деловых отноше
ниях.

Разумеется, при произ
водстве сенажа возника
ют новые проблемы, слож
ности' и трудности. Дейст
вительно, пока нет полного 
набора машин для комплек
сной организации заготовок, 
нет бетонированных, тран
шей. Однако в опытном 
производственном хозяй
стве областной опытной

сельскохозяйственной . стан- 
ции и в других совхо
зах и колхозах выработа
ны определенные методы 
преодоления трудностей. На 
семинарах руководители, 
специалисты и механизато
ры хозяйств обстоятельно 
знакомились с этим опытом. 
Оставалось приложить уси
лия для внедрения его у се
бя.

Среди некоторой части 
руководителей и специали
стов встречаются маловеры. 
Это, если можно так выра
зиться, честные маловеры, 
которые действительно сом
неваются в выгодности ново
го. Они долго раздумывают, 
они излишне привержены ' к 
народной мудрости, которая 
гласит: семь раз примерь — 
один раз отрежь. Но если 
уж убедились, что новое да- ■ 
ет большую выгоду, то го-

• ры свернут.
А, есть люди, которые ис

кусно маскируются под ма
ловеров. Им не хочется ло- 

. мать устаревшие традиции, 
хорошо освоенную техноло-

• гию. Они стремятся быстрее 
решить задачу, идя по про
торенной дороге.

В числе их, как это ни 
прискорбно, оказались ру
ководители и специалисты 
совхоза «Рыбаловский». 
Прискорбно потому, что 
рыбаловцы всегда отлича
лись умением уловить но
вое, прогрессивное. А на сей 
раз чувство нового измени
ло рыбаловцам. Наметилась 
какая-то тенденция несоб
ранности, недооценки экспе
римента и опыта своих кол
лег и соседей. И вот этой 
.тенденции не уловил пар
тийный комитет совхоза, не 
поправил вовремя руково
дителей, не помог им разоб
раться в собственных ошиб
ках и найти правильный 
путь. ,

Нельзя не заметить, что 
в Томском районе руководи
тели некоторых других хо
зяйств так же упорно, хотя 
и замаскированно, сопротив
ляются введёнию новшеств 
в организацию ■ кормопроиз
водства. Видимо, не случай
но Томский район — один 
из отстающих по производ
ству сенажа. На 28 июля 
задание выполнено (без 
опытного производственного 
хозяйства) лишь на 5,9 про
цента. Еще не приступали к 
заготовке сенажа: совхозы 
«Победа», «Заря», «Красное 
знамя», «Трудовик», «Си
биряк».

■ В: районном . управлении., 
сельского хозяйства надеют-' 
ся, что, завершив заготовку 
сена, совхозы перейдут к за
кладке сенажа. А не упуще
но ли  время? И не откажут
ся ли от своих слов руково
дители хозяйств, как эго - 
сделали ры^чловпы?

М. МАЛЬЦЕВ.

В С Т Р Е Ч А  В К А И Р Е
КАИР. 29 июля. (ТАСС), дат принял главу делегации Б. Н. Пономарева и имел в

Президент ОАР. Анвар Са- КПСС, секретаря ЦК КПСС ним беседу,

I
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Решения X X I V  съезда КПСС  —  в усизнъ

Г о т о в н о с т ь к  в с т р е ч е  с  з а в т р а
Настроение на подшипни

ковом заводе сейчас немного 
нервное, но приподнятое. Об
живают новый корпус — 
светлый, Современный. В 
нем устанавливается обору
дование, монтируются авто
матические линии. Новый 
корпус — шаг в будущее 
предприятия. И это не пер
вый шаг. Не на многих том
ских заводах за последние 
годы так разительно изме
нились технология производ
ства, характер оборудования, 
условия труда.

Мы часто говорим и спо
рим о социальных последст
виях научно-технической ре
волюции в нашей стране, но, 
признаться, редко задумы
ваемся над конкретными ве
щами: каковы уже сейчас 
зримые, ощутимые послед
ствия этого знаменательного 
процесса на рабочем месте,' 
в данном цехе, на данном за
воде. На этот раз наша бесе
да с главным инженером за
вода Иваном Павловичем 
Борисенко носила конкрет
ный характер. Запомнились 
некоторые замечания, кото
рыми он делился:

— Да, работа у нас еще не
легкая. Да, в белых халатах у 
наших станков делать, прямо 
скажем, нечего. Но поговори
те в цехе с любой из девушек, 
которые обслуживают по три 
автоматических станка, и вы 
убедитесь — они не знают, 
что такое изнурительный труд 
старого металлиста. У этих 
станков работают люди с 
улыбкой, с интересом, без 
обременительных физических 
усилий. Все дело сводится 
практически лишь к тому, что
бы загрузить в оборудование 
кольца, а все остальное сдела
ют автоматы.

Эта внешне вполне благо
получная картина таит в се
бе и любопытные противо
речия. Оказывается, для ос
воения совершенного обору
дования (освоения в том 
смысле, чтобы лишь на
учиться обрабатывать на 
этих автоматах кольца) че
ловеку, за плечами которого 
всего семь классов школы, 
достаточно одного, ну, мак
симум, двух месяцев. - Иное 
дело — наладчики. Чтобы 
стать профессиональным, ес
ли можно так выразиться, 
настройщиком автоматов, 

-требуется огромный практи
ческий навык и желателен 
диплом специалиста. Между 
тем главному инженеру, 
парткому завода и другим

руководителям предприятия, 
конечна же, хочется, чтобы 
у автоматов стояли образо
ванные люди, не только 
улыбающиеся.

Здесь хочется привести 
еще одно меткое замечание 
Ивана Павловича:

— Только образованный че
ловек, только хорошо подго
товленный профессионал мо
жет быть хозяином техники. В 
ином случае техника становит
ся хозяином человека.

Одно противоречие. С 
кем бы мы ни разгова
ривали на эту тему на 
подшипниковом заводе, всег
да сталкивались с абсолют
но четким пониманием проб
лем. Но как только перехо
дили к обсуждению конкрет
ных мер в этой области, 
нельзя было не удивляться, 
что между пониманием су
ти дела и теми мерами, ко
торые зачастую принима
ются, — дистанция большо
го размера.

В заводском отделе кад
ров вам очень быстро дадут 
почти любую справку, назо
вут множество цифр, кото
рые характеризуют социаль
ный и профессиональный со
став коллектива. Некоторые 
из этих данных здесь хоте
лось бы привести. 4.616 из 
работников завода еще н е 4 
имеют среднего образова
ния. Но в то же время кол
лектив молодежный. В нем 
почти половина — люди, ко
торые не переступили поро
га тридцатилетия.

И еще несколько цифр. 
Из 803 инженерно-техниче
ских работников только 115 
имеют высшее и 471 сред
нее специальное образова
ние.

Не нужно быть социоло
гом, чтобы, сопоставляя эти 
цифры, прийти к определен
ным выводам. Совершенно 
очевидно,'что решать задачи 
массовой технической пере
подготовки кадров всех 
звеньев можно лишь на базе 
среднего образования. Одна
ко в прошедшем учебном го
ду в вечернюю школу рабо
чей молодежи № 6 поступи
ло только 128 рабочих за
вода, и половина из них от
сеялась задолго до наступ
ления зимних каникул.

Ни комитет комсомола, ни 
работники отдела кадров, ни 
учителя школы не заслужи
вают упрека в том, что они 
слабо привлекают молодежь 
к среднему образованию. 
Нет, почти с каждым, кто не

одолел еще десятилетку, бе
седовали, уговаривали, сле
дили за посещаемостью за
нятий. Но все эти усилия 
оказались, как видите, поч
ти бесплодными.

Следовало ожидать, что 
на заводе найдут какие-то 
новые формы работы с мо
лодежью, что здесь постара
ются глубже изучить причи
ны, из-за которых люди так 
неохотно идут в вечернюю 
школу. Но этого не случи
лось. Не случилось потому, 
что.в новых условиях здесь 
все еще не могут отрешить
ся от традиционных форм 
приобщения молодежи к 
учебе.

Трудно в результате трех
дневного пребывания на 
предприятии выработать на 
этот счет какие-то рекомен
дации. Руководителям пред
приятия, парткому, общест
венным организациям на ме
сте виднее. Но хочется обра
тить внимание на некоторые 
особенности, которые сей
час нельзя не учитывать. 
Вот одна из них.

Беседуем с-молодой ра
ботницей, членом комсо
мольского бюро шлифоваль
но-сборочного цеха № 2 Ни
ной Струковой. Ее суждения 
таковы:

— Не учиться сейчас нель
зя. Такой век. С необразован
ным человеком не интересно. 
Но девушки к учебе больше 
тянутся, чем парни. Наверное, 
это от стремления быть неза
висимой. А парни и так счи
тают, что они «владыки ми
ра»...

Вот вам повод для того, 
чтобы вести дифференциро
ванную работу с моло
дежью.

Но дело не только в само
уверенности юношей. На за
воде не редкость, когда ря-а 
дом, в одном цехе обслужи
вают одинаковое оборудова
ние прилежная девушка, за
канчивающая десятый класс, 
й легкомысленный парень, 
предпочитающий книге гита
ру, хотя у него в активе 
семь классов. А разряд у 
них один, заработки одина
ковые. И видимые перспек
тивы для каждого на заво
де тоже равны.

Думается, что проблемы 
морального и материального 
стимулирования образован
ности не из тех, от которых 
следовало бы отмахиваться.

Да, на сей счет, к сожале
нию, еще нет служебных ин
струкций и официальных по
становлений. Но в повсе

дневной жизни существуют 
определенные тенденции, 
определенный психологиче
ский климат. Хочется, чтобы 
эти тенденции и климат вся
чески стимулировали обра
зованность. Поиски эффек
тивных форм и методов в 
этой области сложны, но они 
возможны.

К слову сказать, главный 
инженер, судя по нашей бе
седе, давно размышляет над 
этими проблемами. Всё, что 
говорилось выше,—это и его 
точка зрения, но пора же 
переходить и к практике.

Размышляя над кадровой 
статистикой завода, прихо
дишь к некоторым сообра
жениям и о системе пере
подготовки той категории 
рабочих, кому уже поздно 
идти в вечернюю школу. 
Итак, больше половины 
работников завода — стар-> 
ше тридцати лет. У мно
гих нет среднего обра
зования по причинам понят
ным. Война в четырнадцать 

, лет поставила их к станку. 
Война отняла у них школь
ные грды. В их числе — 
фронтовики, поднимавшие 
завод после войны, отцы се
мейств и даже дедушки. Это 
—сложившиеся люди, для 
большинства которых труд, 
ответственность и дисципли
на — главные жизненные 
принципы. Они настоящие 
мастеровые люди с огром
ным производственным опы
том.

Тем, кому сегодня сорок, 
— еще два десятилетия до 
пенсии. Трудно даже пред
ставить себе, какого же 
уровня достигнет научно- 
технический прогресс за эти 
годы. Подготовить и эту 
большую группу рабочих к 
решению новых производст
венных задач, к завтрашней 
встрече со сложным обору
дованием, с новой и новей
шей технологией — такую 
задачу не могут не ставить 
перед Собой партком и руко
водители завода. Что же 
делается для ее выполнения?

На предприятии есть ши
рокая сеть школ коммуни
стического труда, в которых 
наряду с политическими 
знаниями приобретаются 
знания экономические и тех
нические. Но школы работа
ют плохо. К такому выводу 
пришел партийный комитет 
завода, обсуждая этот воп
рос в феврале нынешнего 
года. Однако обсуждение 
этой проблемы на заседании 
парткома пока не принесло

заметных сдвигов. Кто-то 
проявил безответственность 
и недисциплинированность, 
и сам партком не организо
вал контроля за выполнени
ем своего решения. Но здесь 
хочется сказать о другом. 
Обсуждение вопроса о рабо
те школ коммунистического 
труда, подход к этой проб
леме не учитывали новой 
ситуации, сложившейся на 
предприятии на пороге девя
той пятилетки. Программа 
школ не пересматривается с 
учетом новых задач партий
ной и хозяйственной работы, 
выдвинутых XXIV съездом 
КПСС. Прежний опыт школ 
серьезно не изучается. Ме
жду тем именно они могли 
бы стать базой для серьез
ной политической и воспита
тельной работы, для массо
вого профессионального ро
ста большой категории тру
дящихся завода.

Было время, когда в си
стеме школ и училищ трудо
вых резервов на вечерних 
отделёниях обучались опыт
ные рабочие. Многие из них 
стали впоследствии масте
рами. Было время, когда 
умудренные опытом слеса
ри, станочники слушали лек
ции виднейших томских уче
ных. Сейчас это — неоправ
данно утраченные традиции, 
возродить которые с учетом 
нового времени было бы по
лезно.

Примерно по такой же ме
тодике, с таких же позиций 
можно рассматривать и чюд- 
готовку инженерно-техниче
ских кадров. Но в одной га
зетной корреспонденции обо 
всем не скажешь. Важно 
лишь подчеркнуть некото
рые принципы подхода к ра
боте с кадрами в условиях 
промышленного предприя
тия на новом этапе научно- 
технического прогресса. Со
вершенно безотлагательно 

следует определить форму 
учебы каждого инженерно- 
технического работника н 
на этой основе разработать 
долговременный план дере
подготовки кадров.

Недавно эти вопросы под? 
робно рассматривались на 
пленуме обкома КПСС. В 
решениях пленума опреде
лены задачи первичных пар
тийных организаций. Несом
ненно, что партком подшип
никового завода в самое 
ближайшее время рассмот
рит комплекс мероприятий, 
связанных с массовой пере
подготовкой кадров в свете 
требований XXIV съезда 
КПСС. Очень важно, чтобы 
при этом партком отказался 
от малоэффективной прак
тики эпизодических мер, а 
разработал длительную и 
стройную систему работы в 
этой области.

М. СМИРНОВА.
А. СЕМЕНОВ.
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в госуниверситета Л. А. Ко
ляда (слева) принимает до- 

. ,  „ .  кументы у абитуриентки
мы. А пока абитуриенты не- НА СНИМКЕ: член при- Людмилы Чагиной.
сут заявления и документы емной комиссии Томского Фото В. Казанцева.

Скоро начнутся приемные —несут свою надежду 
экзамены в вузы и технику- ВУ3> °  котором мечтали..

РЕПЛИКА КИНОТЕАТР 0...ТРЕХ СТЕНАХ
Несколько лет лежала без 

движения проектно-сметная 
документация для строи
тельства в Томске первого 
широкоформатного киноте
атра. И вот, наконец, трест 
«Томскжилетрой» взялся.

Очень быстро были зало
жены фундаменты, с хоро
шей скоростью шла кладка 
стен из кирпича. Закончив 
сооружение трех стен зри
тельного зала, строители из 
СУ-13 внезапно исчезли.

Сегодня на стройплощад
ке осталось... два человека. 
Они не спеша ведут мелкие 
бетонные работы.

— У нас очень много дел 
и мало сил,—заявил началь
ник СУ-13 Ж. И. Коберник.

Кинотеатр подождет. Го
довой план на этом объекте 
все равно одолеем.

На каких же расчетах ос
новано подобное заявление? 
На год запланировано осво
ить на этой стройке 234 ты
сячи рублей. За семь меся
цев объем выполненных ра
бот составляет около 60 ты
сяч рублей. Строители и на
половину не справляются с 

. намеченным графиком.
Каркас из бетонных ко

лонн и балок запроектиро
ван для сооружения четвер
той стены зрительного зала 
и фойе. Если этот каркас не 
будет готов до осени, то не
трудно предвидеть, что -за
планированная в 1972 году 
сдача кинотеатра не состо
ится. К зиме надо бы фор
сировать и работы в котель
ной, где все готово для мон
тажа котлов. Много ли сил 
нужно для продолжения ра

бот? Один сварщик, три бе
тонщика и два плотника 
обеспечат фронт работ на 

■ зимний период.
Но о зиме в СУ-13, похо

же, еще не думают. Расчеты 
Ж. И. Коберника покоятся 
не на брошенных железобе
тонных фундаментах, а на 
песке. Банковская ссуда, вы
данная на это строительст
во, пропадает. Отсутствие 
четвертой стены вызовет 
полную тишину на строй
площадке до самой весны. 
Иных мыслей не возникает, 
когда видишь будущий ки- 

, нотеатр на улице Розы Люк
сембург.

Г. МЕЛЕХОВ, 
заместитель начальника 
областного управления 

кинофикации.

Сбо р к а  а в т о м а т и з и р у е т с я
В сборочном цехе Томского 

электролампового завода на 
двух линиях сборки ламп на
каливания старые ножечные 
машины заменены новыми 
высокопроизводительными ав
томатами, Они позволяют вы
свободить десять рабочих и

дают экономический эффект в 
6.000 рублей. На 20 процентов 
повышают производитель

ность труда и дают заводу го
довую экономию в 8.000 руб
лей новые агрегаты, заменив
шие старые машины заварки 
и откачки на тех же сбороч
ных линиях.

За первое полугодие на за
воде проведено 39 организа
ционно-технических мероприя
тий, в результате которых вы
свобождено 40 рабочих, а 
экономический эффект соста
вил 57.000 рублей.

Ю. ГЛАВАЦКИЙ,

Обзор

печати Ш З Е Т  Й 
И СЕССИЯ РАЙСОВЕТА

ИНФОРМАЦИЯ

Рост сельскохозяйствен
ного производства немыслим 
без общей перестройки в ук
ладе деревенской жизни. Но 
как вопросы развития эко
номики совхоза, района увя
зать с социальными переме
нами, как обусловить иЛ пла
ном, точно рассчитанным на 
Несколько лет вперед?

Чаинцы решили разрабо
тать пятилетний комплекс
ный план экономического и 
социального развития райо
на. Он должен был коорди
нировать действия всех рас
положенных на территории 
района предприятий, учреж
дений, организаций, преду
сматривать широкую коопе
рацию их средств на куль
турно-бытовое строительст
во, Словом, объединять уси
лия местных Советов с уси
лиями коллективов совхо
зов, предприятий, организа
ций в борьбе за дальнейшее 
улучшение условий труда, 
быта, отдыха населения. Но 
как это лучше сделать? Как 
к этой работе привлечь насе
ление, организовать широ
кий обмен мнениями?

На помощь исполком Ча- 
ннского районного Совета 
депутатов трудящихся при
влек газету «За комму
низм».

13 марта 1971 года на ее 
страницах появилась первая 
статья: «Пятилетка района. 
.Ваши замечания, предложе
ния?». Кратко изложив суть 
дела, редакция рассказала 
читателям об основных ве
хах развития экономики и 

. культуры района в новой 
пятилетке, попросила их 
принять активное участие в 
.обсуждении: «Что, на ваш 
взгляд, необходимо сделать 

..по дальнейшему развитию 
промышленности, сельского 
хозяйства, улучшению куль
турно-бытового обслужива
ния населения?».

Через ури дня редакция 
опубликовала письмо пред
седателя Усть-Бакчарского 
сельсовета В. Кочетова, рас
сказавшего о пятилетием 
плане экономического и со
циального развития сел.

В последующих номерах 
газета публиковала по не
скольку ’ писем читателей. 
Их содержание — это пове
ствование о резервах, какие, 
по мнению авторов, необхо-. 
димо поставить на службу 
; новой пятилетке. : Депутат 
райсовета Д. Счастиый в 
корреспонденции „ «Повы
шать плодородие полей»

предложил мелиораторам
ПМК-10 И ■ объединения 
«Сельхозтехника» освоить 

4 —5 торфяных месторожде
ний, организовать производ
ство торфяных компостов 
и их вывозку на совхозные 
поля. Мысль тов. Счастного 
продолжил механизатор 
объединения «Сельхозтех
ника» депутат райсовета
A. Глухота.

Депутат Н. Комарова вы
сказала немало упреков в ад
рес работников местной про
мышленности и других пред
приятий, руководители кото
рых не уделяют •внимания 
производству товаров народ
ного потребления.

«Не всегда в магазинах 
можно купить кухонные сто
лы и доски для теста, дет
ский, стул и полку для книг, 
кадку для соления,—писала 
она в газете за 1 алрелй 
1971 года. — И почему эти 
вопросы не волнуют ни ди
ректора промкомбината
B. П. Качанова, ни директо
ров лесхоза С. И. Карпова и 
пищекомбината А. И. Федо
ренко? *

Леспромхоз комбината 
«Томлес», имея большие 
возможности по использова
нию отходов производства, 
совершенно не занимается 
выработкой товаров для на
селения. Работники торгов
ли не изучают спрос населе
ния на товары ширпотреба. 
Они не выбирают даже то. 
что выпускают наши пред
приятия, а стараются завез
ти такие же товары, причем 
не лучшего качества, из 
г. Томска».

В опубликованных затем 
корреспонденциях заведую
щая отделом культуры рай
исполкома А, Мерзлякова, 
читатель газеты К. Садов
ский, председатель плановой 
комиссии А. Александров и 
другие со знанием дела' по- 
казь#ёали возможности рай
она в дальнейшем развитии 
народного хозяйства и куль
турного строительства.

Газета оказала большую 
помощь райисполкому в под
готовке сессии райсовета,' 
на которой должен был об
суждаться этот комплексный 
план экономического и со
циального развития.

По материалам, опублико
ванным газетой, читатели не- 
только знакомились с буду
щей пятилеткой, но имели 
возможность сравнивать 
итоги минувшего пятилетия 
с намеченными планами, 
судить о масштабах куль

турно-бытового строительст
ва, размышлять о многих 
цифрах социального харак
тера. На примере своего 
района, села, совхоза или 
леспромхоза читатель видел 
перспективу роста экономи
ки и культуры, воочию мог 
представить тот путь, по ко
торому пойдет дальнейшая 
борьба за стирание граней 
между городом и деревней.

Как и следовало ожидать, 
после столь широкой подго
товки сессия прошла на вы
соком уровне. Депутаты 
райсовета единодушно одоб
рили наметки райисполкома 
на ближайшие пять лет по 
экономическому и социаль
ному развитию Чаинского 
района. Этот план явился 
ответом на потребности жиз
ни и неизмеримо возросшие 
возможности села.

Опубликовав материалы 
сессии, коллектив редакции 
районной газеты и ее редак
тор А. А. Смышляев не за
бросили своего хорошего на
чинания. Газета теперь ре
гулярно печатает материалы 
о выполнении районной пя
тилетки. В конце мая на ее 
страницах появилась коррес
понденция председателя 
Усть-Бакчарского сельсове
та В. Кочетова «Выполняем 
намеченное». Через несколь
ко дней в статье «Пятилет- 
ний план—в действии» рас
сказывалось о делах коллек
тива совхоза «Усть-Бакчар- 
ский».

Материалы о ходе выпол
нения районной пятилетки 
есть почти в каждом номере. 
Вчера — это статья секре
таря парткома совхоза «Ко- 
ломинский» А. Курдюмова 
— о решении коллектива 
совхоза продолжить пред
съездовскую трудовую вах
ту до конца года, сегодня — 
редакционная статья об ито
гах соревнования животно
водов за досрочное выполне
ние годового плана произ
водства и заготовок живот
новодческих продуктов.

Но в газете пока мало 
критики, хотя итоги первого 
полугодия говорят о том, 
что в ряде совхозов мед
лят со строительством про
изводственных и культурно- 
бытовых объектов. Газета 
также слабо показывает, как 
депутаты районного й сель
ских Советов организуют 
трудящихся на безусловное 
выполнение плана первого 
года районной пятилетки.

Н. ВАСИЛЕНКО.

ПО ИНИЦИАТИВЕ 
ТОМИЧЕЙ

В Новосибирске начал рабо
ту всесоюзный симпозиум, по
священный распространению 
лазерного излучения в атмос
фере. Главный организатор— 
Институт оптики атмосферы 
Сибирского отделения АН 
СССР. Среди ученых 
Москвы, Ленинграда, пред
ставителей ведущих
организаций страны, съехав
шихся в Академгородок, 
—около 30 томичей. Это пред
ставители Института оптики ат
мосферы — его директор, 
член-корреспондент АН СССР, 
В. Е. Зуев, заведующий лабо
раторией, кандидат физико-ма
тематических наук Ю. С. Ма- 
кушкин и другие, сотрудник 
Сибирского физико-техниче
ского института им. В. Д. Куз
нецова, заведующий лаборато
рией инфракрасных излучений 
М. В. Кабанов, доцент универ
ситета С. С. Хмелевцев. Де
легаты томской науки пред
ставят на симпозиум более 
тридцати докладов.

Б. САВЕЛЬЕВ.

В КОПИЛКУ НОВАТОРОВ
С первых дней года девятой 

пятилетки на заводе «Сибэлек- 
тромотор» был объявлен 
смотр рационализаторской и 
изобретательской работы. 
Включилось в него больше 
четырехсот новаторов. И вот 
уже подведены итоги смотра 
за первое полугодие. Резуль
таты неплохие: поступило 189 
предложений, из которых 129 
уже внедрены с условно-го
довой экономией 100 тысяч 
рублей, что составляет 114 
процентов к полугодовому 
плану, Сэкономлено 47 тонн 
черных, 11 тонн цветных ме
таллов, больше 45 тонн элек
тротехнической стали, 8 тонн 
изоляционных материалов, 
148.200 киловатт часов элек
троэнергии.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

И В БОРЩ, И 6 САЛАТ
Более четырехсот тони све

жих помидоров появится в 
ближайшее время на при
лавках овощных магазинов об
ластного центра. Они прибыли 
к нам из Молдавии, Болгарии. 
На' подходе — краснодарские 
яблоки, симферопольские и 
молдавские персики и абрико
сы (их около тридцати тонн), 
свежие огурцы.

Е. ДМИТРИЕВА,

ПРОВЕРЯЕМ ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ

ОЖИДАНИИ «ЗОЛОТОГО СЕЗОНА»
Л ЕТОМ многие леспром

хозы работают неровно, 
Хотя план в эту пору 

дается с большой скид
кой, но и он не выполняется. 
Плохие дороги, а то и вов
се бездорожье, плохой лесо
возный парк, из которого за 
зиму выжали все, — как 
тут не отставать! И руково
дители таких предприятий с 
нетерпением ждут, когда по
дойдет «золотой сезон»: под
мерзнут дороги, откроется 
путь в лучшие массивы, кон
чится время отпусков. Уж 
за зиму-то они наверстают... 
Приходит зима — опять 
раскачка. Не подготовились, 
упустили время.

В каждом леспромхозе 
бывают свои просчеты. Об
щая же беда —- отсутствие 
гаражей. Если они и строят
ся, то весьма невысокого 
качества и не там, где нуж
но. Стоят подобные соору
жения памятниками недора
ботки производственных от
делов леспромхозов и тех
нических руководителей ле
сопунктов.

В прошлом году Белояр
ский леспромхоз соорудил в 
Ягодном подземный гараж 
для трелевочных тракторов 
и челюстных погрузчиков.

В АСЮГАНСКИИ лес
промхоз заготавливает 
древесину в основном 
зимой. Все остальное вре

мя — подготовительный 
сезон. Ремонтируются техни
ка и жилье, восстанавлива
ются или строятся лесовоз
ные дороги. Объем работ, 
связанный с подготовкой к 
зиме, обычно велик. По су
ществу это тот же план, 
только продукция выдается 
позже, когда лесной конвей
ер заработает достаточно 
четко.

Последний план по нала
живанию этого конвейера 
состоит из 20 пунктов. Мно
гие из них уже выполнены. 
На большой площади принят 
лесосечный фонд. Заканчи
вается подготовка помеще
ний для обогрева рабочих, 
столовых на верхних и ниж
них складах. Заранее поду-

Но лесорубам воспользо
ваться им не пришлось. Га
раж завалился, когда его за*, 
канчивали строить. Всю зи
му трелевочная техника на
ходилась под открытым не
бом. С большим трудом за
пускались зимой промерз
шие за ночь двигатели трак
торов: выезд в лесосеки за
держивался на час—полто
ра. Не удивительно, что в 
первом квартале нынешнего 
года лесопункт выбился из 
графика, задолжав государ
ству тысячи кубометров дре
весины.

Прошлым летом в Ингу- 
зетском леспромхозе реши
ли как следует подготовить
ся к зиме. Почти на всех 
мастерских участках по
строили утепленные гаражи. 
Особенно был хорош тот, 
что потом всю зиму пусто
вал,—с небольшой электро
станцией и ремонтной мас
терской. Бригады лесозаго
товителей работали в 5 —6 
километрах от теплой стоян
ки. Но гонять технику туда 
и обратно оказалось делом 
невыгодным.

Мощность лесозаготови
тельного предприятия опре
деляется его дорогами. В 
Верхнекетском районе от

лично зарекомендовали себя 
снежно-ледяные. Такие, на
пример, как дорога в Вело- 
яровке протяженностью 
почти 50 километров. Прош
лой зимой она действовала 
круглосуточно — в любую 
непогоду, в самые свирепые 
метели. Готовится лесовоз
ная трасса и нынче. Зара
нее выравнивается полотно, 
укрепляется в болотистых 
местах.

Иное отношение к доро
гам в Ингузетском леспром
хозе. Здесь еще в декабре 
ссылались на то, что непро
мерзшие болота тормозят 
прокладку зимней автотрас
сы.

Неважно и с подготовкой 
кадров. До сих пор не реше
но, как лучше готовить мо
тористов бензопил, или валь
щиков, как их обычно назы
вают. Считается, что рабо
чих этой профессии готовят 
индивидуальным путем, то 
есть непосредственно в ва- 
лочно-трелевочных бригадах. 
Предпочтение отдается 
крепким молодым людям. 
Но молодые-то как раз и 
неохотно берут в руки бензо
пилу. Работа вальщика 
очень трудоемкая. Отсутст

вие гидроклиньев в боль
шинстве леспромхозов еще 
более. усугубляет дело. И 
обычно эти приспособления 
«не идут» у начинающих: 
вальщиков, — часто выходят 
из строя. Сказывается 
неопытность, да и морозы 
зимой... Вальщик с солид
ном стажем никогда не от
кажется от гидроклина 
это незаменимый помощник.

Индивидуальный метод 
подготовки рабочих во мно
гом порочен. Новичок учит
ся у более опытного, осваи
вает какой-то один прием 
валки. Обобщить опыт луч
ших, научиться более сов
ременным приемам ему не у 
кого. Стажер воспринимает 
то, что ему показывает ра
бочий — такой же самоучка.

Для того, чтобы росла 
квалификация вальщика н 
рабочих этой профессии хва
тало в наших леспромхозах, 
нужен, очевидно, иной ме
тод обучения. Например, 
групповой, когда молодым 
рабочим покажут все луч
шее из опыта как своего, так 
и соседних предприятий.

Дороги, гаражи, люди. 
Так коротко можно сформу
лировать предзимнюю зада, 
чу лесозаготовителей. Важ
но сейчас знать, с кем рабо
тать. на чем и как лучше 
взять древесину.

А. ТКАЧЕНКО.
Верхнекетский район.

«НЕ У С П Е Л И -У С П Е Е М ...»
Мали здесь о дорогах, кото-* 
рые, в конечном счете, опре
деляют ритмичную вывозку 
древесины. Из 120 километ
ров автодорог подготовлено 
к эксплуатации 75, Построе
но 28 километров новых. На 
Нюрольском лесопункте ре
монтники привели в поря
док узкоколейку.

На всех лесопунктах вос
становлен подвижной состав. 
Готовы к перевозке рабочих 
пассажирские вагоны и 
часть автобусов. Хуже идет 
ремонт лесозаготовительной 
техники. По расчетам произ
водственного отдела, к зиме

должно быть подготовлено 
48 трелевочных тракторов, 
отремонтировано — 29. По
ловина лесовозов также да
лека от линейки готовности.

Руководители лесопунк
тов успокаивают себя тем, 
что до зимы далеко. Но так 
|МОЖНо остаться в летнем 
платье. Если бы только 
тракторы и лесовозы порти
ли графу выполнения меро
приятий!

Неладно в леспромхозе с 
подготовкой механизатор
ских кадров. Как предусмат
ривалось специальным при
казом (от 2 июня), надо бы

ло подготовить с отрывом от 
производства 12 трактори
стов, 5 шоферов и столько 
же операторов челюстных 
погрузчиков. Прошел кур
совое обучение... один трак
торист. На что рассчитыва
ют васюганцы, неизвестно.

Забывают в леспромхозе 
о таких мелочах, как тре
угольники для очистки, зим
них дорог, автополивщики, 
заправочные пункты в лесу. 
Хотя могут ли быть мелочи 
в подготовке к рабочему се
зону?

Т. КУРИЛОВИЧ.
Васюганский леспромхоз.

После Выступления газеты «ХЛЕБ-СОЛЬ КОРНИ Л ООЗДЕВ»
11 июня наша газета опубликовала корреспонденцию «Хлеб- 

соЛь корниловцев», в которой рассказывалось о том, что сов
хоз «Корниловский* плохо организовал работу и быт студен
тов, прибывших на сеноуборку.

Секретарь парткома М Кондратьев и директор совхоза 
Е . Селянинов сообщили редакции: «Статья обсуждена на рас
ширенном заседании партийного комитета совхоза с участи . 
еМт Главных специалистов; управляющих отделениями.

Ф айты , указанные в статье , подтвердились. Для улучшения 
организации труда и быта студентов, рабочих, заняты х на за

готовке кормов, определены меры, сроки и ответственные за 
их выполнение.

За каждым отделением из числа главных специалистов за
креплены ответственные. Решением парткома главному инже
неру коммунисту т . Молярову И. И. за плохую работу механи
зированных звеньев строго указано. Исполняющему обязан
ности управляющего Кузовлевским отделением коммунисту 
И. А . Попову объявлен выговор. Решением дирекции совхоза 
управляющие Кульманков В. Н., Котельников В. П. привлечены 
к  административной ответственности».
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XXIV С Ъ Е З Д  КПСС О ВОПРОСАХ УПРАВЛЕНИИ
Социалистическое, комму

нистическое общество, как 
известно, возникает не сти- 
кийно, как, скажем, капита
лизм в недрах феодализма. 
Оно является результатом 
сознательного воздействия 
народных масс, систем соци
альных институтов (партии, 
государства, общественных 
организаций) на обществен
ные процессы. Поскольку 
это воздействие осуществ
ляется на основе и в соот
ветствии с присущими обще
ству закономерностями, про
грессивными тенденциями, 
оно выступает как научное 
управление производством, 
обществом в. целом.

Будучи ядром, стержнем 
системы управления социа
листическим обществом, 
Коммунистическая партия 
Советского Союза уделяла и 
продолжает уделять вопро
сам управления в самых раз
личных его аспектах, в осо
бенности вопросам управле
ния производством, исклю
чительно много внимания и 
сил. И это не случайно, по
скольку по мере успехов 
коммунистического строи
тельства, развертывания на
учно-технической револю
ции, роста активности и 
сознательности народных 
масс управление приобрета
ет все большее значение, 
становится все более слож
ным и многообразным. «На 
фронтах строительства ком
мунистической экономики.., 
— говорил тов. Л. И. Бреж
нев в речи перед избирате
лями 12 июня 1970 года, — 
наука побеждать — это по 
существу наука управлять! 
Поэтому изучать науку уп
равления, а если надо — и 
переучиваться — становит
ся первейшей обязанностью 
наших кадров».

1 .

Можно без всякого пре
увеличения сказать, что ни
когда еще в историй нашей 
страны, нашей партии воп
росы управления, и прежде 
Всего управления производ
ством, не ставились так глу
боко и всесторонне, как на 
XXIV съезде партии. Специ
альные разделы об управле
нии имеются в Отчетном до
кладе ЦК КПСС съезду пар
тии, в Докладе о Директивах 
съезда по новому пятилет
нему плану, в самих Дирек
тивах.

Почему так? Да потому, 
что наши возможности, воз
можности социализма исклю
чительно велики, однано не 
всегда мы их в должной сте
пени используем. Советская 
страна обладает огромными 
природными богатствами: 
нет в таблице Д. И. Менде
леева элемента, который не 
содержали бы наши недра. 
У нас современная индуст
рия, способная' решать са
мые различные задачи на 
Высоком научном и техниче
ском уровне. У нас крупное, 
Механизированное, с боль
шими потенциями сельское 
хозяйство. У, нас замеча
тельные люди: рабочие, кре
стьяне, специалисты, уче
ные, обладающие высокой 
йрофессиональной подготов
кой, готовые сделать все 
для процветания Родины. 
Однако порой нам не хвата
ет организованности, поряд
ка, умения раскрыть и реа
лизовать возможности, наи
лучшим образом- использо
вать трудовые, материаль
ные и финансовые ресурсы 
Иными словами, не хватает 
умения управлять.

А умение это сейчас, на 
современном этапе развития 
нашего общества, особенно 
необходимо. XXIV съезд 
КПСС не только подчеркнул 
необходимость совершенст
вования управления, но и 
показал, чем вызвана эта не
обходимость, раскрыл пути 
ее реализации, пути даль
нейшего совершенствования 
управления.

Прежде- всего о том, чем 
вызвана настоятельная необ
ходимость совершенствова
ния управления производст
вом, обществом в целом. Во- 
первых, фронтальным пере
ходом народного хозяйства 
на интенсивные рельсы раз
вития. Обеспечение всесто
ронней интенсификации об
щественного производства и 
повышение его эффективно
сти, отмечается в Директи
вах XXIV съезда по девя
той пятилетке, является «ос
новной линией экономическо
го развития страны как на 
ближайшие годы, тан и на 
длительную перспективу, 
важнейшим условием созда
ния материально-техниче
ской базы коммунизма».

Суть интенсификации со
стоит в том, чтобы обеспе
чить повышение производи
тельности труда, эффектив
ности общественного произ
водства путем не количест
венного наращивания произ
водственных мощностей, и 
увеличения числа работаю
щих, а посредством широко
го использования новейших 
достижений науки и техни
ки, совершенствования уп
равления, повышения обра
зования и квалификации 
трудящихся, научной орга
низации труда. Не числом, 
а организацией, умением 
обеспечить экономический 
рост — таков девиз интенси
фикации.

Советская страна накопи
ла большой опыт интенсив
ного развития экономики. В

восьмой пятилетке за счет 
повышения производительно
сти труда обеспечено 73 
процента прироста продук
ции промышленности. За 
счет интенсивных факторов, 
повышения производитель
ности труда в девятой пяти
летке должно быть получе
но 80 —85 процентов приро
ста национального дохода, 
8 7 —90 процентов прироста 
промышленной продукции, 
95 процентов прироста 
строительно-монтажных ра
бот. весь прирост продукции 
сельского хозяйства и объе
ма перевозок грузов на же
лезнодорожном транспорте.

Во-вторых, выросли мас
штабы и произошли качест
венные сдвиги в экономике. 
В Советской стране насчи
тывается около 50 тысяч за
водов; фабрик и других пред
приятий промышленности. 
34 тысячи колхозов и 15 ты
сяч совхозов, тысячи других 
народнохозяйственных объ

ектов. Ведется огромное ка
питальное строительство: 
500 миллиардов рублей бу
дет израсходовано в девятой 
пятилетке на развитие на
родного хозяйства против 
7,3 миллиарда в первой и 
211,8 миллиарда в седьмой 
пятилетке. Что касается ка
чественных сдвигов, то они 
выражаются в создании но
вых производств, вызванных 
к жизни как потребностями 
общества, так и требования
ми научно-технической рево
люции: в комплексном ха
рактере развития как всего 
народного хозяйства, так и 
его различных отраслей: во 
все большей ориентации хо
зяйства на ускоренное раз
витие сельского хозяйства и 
других отраслей экономики, 
производящих товары на
родного потребления, разу
меется, наряду с неуклон
ным развитием тяжелой ин
дустрии и на ее основе.

Все это предъявляет но
вые, более высокие требова
ния к управлению, не позво
ляет довольствоваться имею
щимися формами и метода
ми, даже такими, которые 
хорошо служили- в прошлом.

В-третьих. За последнее 
время значительно расшири
лись возможности управле
ния. Это касается как чело
веческой, так и технической 
стороны дела. Значительно 
повысился уровень знаний и 
профессиональной подготов
ки руководящих кадров и 
специалистов, широких масс 
трудящихся. Значительное 
развитие получила наука и 
техника управления, в осо
бенности электронно-вычис
лительная техника. Совре
менная техника позволяет 
переложить на плечи машин 
огромную массу трудоем
ких, нетворческих операций 
по управлению, оставив за 
людьми функции по приня
тию решений, организации 
их выполнения, контроля и 
надзора за течением управ
ленческих процессов. Име
ются широкие возможности 
для создания автоматизиро
ванных систем управления 
самыми различными народ
нохозяйственными объекта
ми.

В-четвертых. Вопросы уп
равления ныне, как никогда, 
приобретают огромное поли
тическое значение. Управле
ние производством, общест
вом — это прежде всего 
управление людьми, трудо
выми коллективами, это ор
ганизация труда, постоянное 
повышение производствен
ной и социальной активно
сти миллионов и миллионов 
тружеников. Но .там, где 
миллионы, где их интересы 
и потребности, способности 
и их. применение, там поли
тика. Не случайно В. И. Ле
нин много раз подчеркивал 
необходимость политическо
го подхода к решению хозяй
ственных задач, а принцип 
единства политического и 
хозяйственного руководства 
рассматривал как один из 
самых важных принципов 
деятельности партии.

«Очень важна и политиче
ская сторона вопроса, — от
мечается в Отчетном докла
де ЦК КПСС XXIV съезду 
партии. — Бесперебойная 
работа хозяйственного меха
низма помогает созвать хо
рошую, деловую обстановку 
в стране, способствует тру
довому подъему широких 
масс, вызывает рост инициа
тивы у трудящихся, так как 
люди видят, что их работа 
приносит должные плоды, 
идет на благо народа, на бла
го всего общества. И, с дру
гой стороны, ничто так не 
расхолаживает людей, как 
факты непродуманных реше
ний, головотяпства или бю
рократизма отдельных ра
ботников, ведущие к тому, 
что впустую растрачивается 
труд, общественные богатст
ва, созданные ценности».

На съезде отмечено, что 
за последние годы многое 
сделано в области совершен
ствования управления. Но
вая экономическая реформа 
восстановила отраслевой 
принцип управления хозяй
ством, в результате сущест
венно повысился уровень от
раслевого руководства. За
метные сдвиги в положи
тельную сторону имеются в 
планировании: достигнута
большая сбалансированность 
планов, оптимизировано раз
витие некоторых отраслей, 
теснее . увязываются эконо
мические и социальные асч

пекты планов. Реформа яви
лась важным звеном в раз
витии социалистической де
мократии — . расширились 
компетенция и права респуб
лик, оперативная самостоя
тельность предприятий, тру
дящиеся более широко во
влекаются в управление про-
ИЗВОДСТБб.М.

Однако нельзя довольство
ваться достигнутым. Жизнь
идет вперед, выдвигая все 
новые и новые вопросы, ко
торые требуют новых орга
низационных форм, новых 
методов и средств управле
ния. Вот почему, отмечено в 
Отчетном докладе ЦК КПСС 
съезду, совершенствование 
системы управления — не 
разовое мероприятие, а ди
намичный процесс решения 
проблем, выдвигаемых жиз
нью. Эти проблемы и впредь 
будут находиться в центре 
внимания партии.

Съезд наметил основные 
пути совершенствования си
стемы управления. Прежде 
всего подчеркнута необходи
мость совершенствования 
теории и практики планиро
вания, которое является в 
условиях социализма цент
ральным звеном, сердцеви
ной управления народным 
хозяйством. Речь идет о 
дальнейшем повышении на
учного уровня и совершен
ствовании методов планиро
вания, о комплексном к нему 
подходе, поскольку и харак
тер решаемых задач и их 
решение включают осуще
ствление целой системы 
мер, требуют согласованных 
усилий многих отраслей, 
экономических районов. 
Речь идет о более строгом 
учете в планировании обще
ственных потребностей, име
ющихся экономических воз
можностей и местных усло
вий, о всестороннем анализе 
и оценке различных вариан
тов решений, об улучшении 
территориального ' размеще
ния производства, о разра
ботке долгосрочных планов 
экономического и социально- 
политического развития, 
опирающихся на прогнозы 
роста населения страны, по
требностей народного хозяй
ства, научно-технического 
прогресса. При этом важно 
обеспечить увязку долго
срочных планов и прогнозов 
с пятилетними и годовыми 
планами.

Особое внимание уделено 
на съезде планированию
научно-технического про
гресса. На съезде отмечено, 
что вопросы использования 
новейших достижений науки 
и Техники пока еще не нахо
дят должного отражения в 
наших планах. К тому же 
наметки по науке и технике 
значительным числом мини
стерств выполняются не пол
ностью. Задача состоит в 
том, чтобы разрабатывать 
комплексные программы 
дальнейшего развития техни
ки и технологии и с учетом 
этого вести разработку пла
на, всех его разделов.

Такой подход уже нашел 
свое отражение в Директи
вах съезда партии по девя-, 
той пятилетке, в которых не 
только намечены основные 
направления развития нау
ки, техники и технологии, 
но и плановые показатели по 
каждой отрасли народного 
хозяйства определены с уче
том как достигнутых, так и 
планируемых технико-тех
нологических достижений. 
Основой планов призваны 
стать тщательно разработан
ные научно-технические про. 
гнозы.

Важные меры по совер
шенствованию планирования 
научно-технического про
гресса предусмотрены поста
новлением Совета Минист
ров Союза ССР «О некото
рых мерах по улучшению 
планирования и экономиче
ского стимулирования про
мышленного производства» 
(июль 1971 г.). Согласно по
становлению, с 1972 года в 
планах предприятий и объе
динений будет специально 
выделяться объем реализа. 
ции новой продукции, соот
ветствующей по своим тех
нико-экономическим показа
телям высшим достижениям 
отечественной и зарубежной 
техники. В планах решено 
предусматривать повышение 
удельного веса этой продук
ции в общем объеме произ
водства, причем включать ее 
в планы производства важ
нейших видов продукции в 
натуральном выражении и 
учитывать эти показатели 
при формировании фондов 
поощрения.
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Много внимания на съез
де уделено совершенствова
нию организационной струк
туры управления. Это озна
чает прежде всего необходи
мость повышения роли Гос
плана и других управленче
ских органов, в особенности 
министерств и ведомств. 
Уточнение функций этих 
органов, освобождение их 
от значительной части теку
щих дел позволит им сосре
доточить внимание на основ
ных проблемах развития на
родного хозяйства. Большое 
значение в совершенствова
нии управления имеет после
довательное проведение ле
нинского принципа индиви
дуальной ответственности за 
порученное дело, точное оп.

ределение объема и соотно
шения прав и обязанностей, 
ответственности должност
ных лиц, устранение много
ступенчатости в управлении, 
дублирования в работе, пе
реброски решений" из одной 
инстанции в другую, ликви
дация всякой возможности 
для административного про
извола, субъективизма, не
обдуманных решений.

Особое значение, в усло
виях научно-технической 
революции имеет дальней
шая концентрация произ
водства. Современной фор
мой концентрации производ
ства являются крупные 
производственные объедине
ния, научно-производствен
ные объединения, фирмы по. 
внедрению научно-техничес
ких идей, комплексные ин
ституты, комплексы «инсти
тут—завод» и др. Важней
шая черта объединений и 
комбинатов состоит в том, 
что они являют собой не 
конгломерат, не простую 
сумму образующих их пред
приятий и организаций; а 
целостную систему, единый 
комплекс, элементы кото
рого взаимосвязаны и вза
имодействуют на основе об
щей цели, специализации, 
кооперации и разделения 
труда.

В Советской стране на
ибольшее распространение 
получили производственные 
и научно-производственные 
объединения, а также круп
ные предприятия с сетью 
специализированных пред
приятий. По состоянию на 
август 1970 года этого типа 
объединений" и предприятий 
насчитывалось более шести
сот. Об их эффективности 
говорит тот факт, что если 
в целом по промышленности 
СССР рост объема произ
водства в 1969 году соста
вил по сравнению с 1968 
годом 7 процентов, , то по 
объединениям — 8,5 про
цента, рост производитель
ности труда— соответствен
но 5 и 7,1 процента.

Объединения, как пока
зал опыт, представляют со
бой одну из самых целесо
образных организационных 
форм управления, позволя
ющую сочетать отраслевой 
принцип руководства, наибо
лее эффективный в усло
виях научно-технической 
революции, -с самостоятель
ностью предприятий, предо
ставляемой хозяйственной 
реформой.

«Нужно и дальше,—гово
рится в Резолюции съезда 
по Отчетному докладу ЦК 
КПСС, —осуществлять кон
центрацию производства пу
тем создания производствен
ных, научно-производствен
ных объединений и комби
натов, которые в перспекти
ве должны стать основными , 
хозрасчетными звеньями об
щественного производства».

Усиление экономических 
стимулов —еще одно на
правление совершенствова
ния управления. Хозяйствен
ная реформа выразила курс 
партии на правильное соче
тание директивных центра
лизованных заданий с ис
пользованием экономических 
рычагов, связанных с то
варно-денежными отноше

ниями —хозрасчета, цены, 
прибыли, кредита, форм ма
териального поощрения и 
т. д.

Поскольку фонды стиму
лирования складывались не 
за счет бюджетных ассигно
ваний, а в ■ результате вы
полнения коллективом пред
приятий дополнительных 
обязательств по выпуску 
продукции и получения 
сверхплановой прибыли, ре
форма способствовала вы
явлению и использованию 
внутренних ресурсов.

Однако жизнь, как отме
чалось на XXIV съезде 
КПСС, требует дальнейшего 
улучшения системы стиму
лирования. Важно создать 
такие экономические усло
вия, которые побуждали бы 
предприятия принимать на
пряженные планы, более ра
ционально использовать ка
питаловложения и трудовые 
ресурсы; максимально сти
мулировали темпы научно- 
технического прогресса, рост 
производительности труда; 
всемерно способствовали по
вышению качества продук
ции. Съезд отметил также 
необходимость последова
тельного внедрения хозяйст
венного расчета как в низо
вых (предприятия, колхозы, 
совхозы и т. д.‘), так и в вы
шестоящих звеньях хозяйст
ва, а также совершенствова
ния оплаты по труду.

Повышая роль материаль
ных стимулов, расширяя 
сферу их применения, необ
ходимо сочетать материаль
ные стимулы с моральными, 
повышать значение мораль
ных стимулов к труду. Важ
ные мероприятия по улуч
шению материального сти
мулирования содержит уже 
упоминавшееся постановле
ние Совета Министров 
СССР. В частности, устанав
ливаются стабильные норма
тивы отчисления о т ‘прибы
ли в фонды экономического 
стимулирования с тем, - что
бы в течение пятилетки уст
ранить неоправданные, . под
час резкие различия в раз

мерах материального поощ

рения на предприятиях раз
личных отраслей. При этом 
фонды экономического сти
мулирования создаются в 
таких размерах, чтобы соб
людались научно обоснован
ные пропорции роста зара
ботной платы, производи
тельности труда, прибыли и 
других плановых показате
лей.

Предусмотрено в дейст
вующие ныне нормативы об
разования фондов освоения 
новой техники внести изме
нения с целью более полного 
возмещения затрат на ее ос
воение, включая повышен
ные затраты первого года, а 
в отдельных случаях (по 
разрешению министерства) 
и второго года . серийного 
производства новой продук
ции. Постановление обеспе
чивает лучшие условия для 
поощрения предприятий, ус
пешно осваивающих новую 
технику н технологию.

С целью совершенствова
ния управления, отмечено В
Резолюции XXIV съезда по 
Отчетному докладу ЦК 
КПСС, необходимо «шире 
прйменять организационную 
и электронно-вычислитель
ную технику, автоматизиро
ванные системы и научные 
методы управления и плани
рования».

В современных условиях 
задачи управления усложни
лись не в последнюю оче
редь потому, что в огромной 
степени возросли объем и 
потоки информации. Здесь 
неоценимую помощь органам 
управления и руководите
лям оказывает электронно- 
вычислительная техника, ко
торая позволяет механизиро
вать и автоматизировать всю 
формально-логическую часть 
работы по переработке и 
анализу информации. Осво
божденные от выполнения 
трудоемких, однообразных и 
утомительных операций, ра
ботники управления полу
чают возмоясность занимать, 
ся творческим трудом, реше
нием основных управленче
ских задач.

В Советской стране быст
ро растут производство элек
тронно-вычислительных ма
шин, сеть вычислительных 
центров. В 1970 году дей
ствовало более 250 вычисли
тельных центров только на 
предприятиях, в научно-ис
следовательских институтах 
и конструкторских бюро. 
Созданы ЭВМ третьего по
коления. Такова, к примеру, 
«Наири-3», отличающаяся 
многопрограммностыо, спо
собностью одновременно ре
шать несколько различных 
задач.

Быстрыми темпами осу
ществляется автоматизация 
производства. За десять лет 
(1961 — 1970 годы) утрои
лось количество установлен
ных автоматических линий, 
в четыре раза увеличилось 
число автоматизированных 
участков; в пять раз — ав
томатизированных цехов. В 
1970 году в стране дейст
вовало свыше четырехсот 
автоматизированных систем 
управления производством.

Директивами съезда по 
девятой пятилетке предус
мотрено развернуть работы 
по созданию и внедрению 
автоматизированных систем 
планирования и управления 
отраслями, территориальны
ми организациями, объедине
ниями, предприятиями, имея 
в виду создать общегосудар
ственную автоматизирован
ную систему сбора и обра
ботки информации для уче
та, планирования и управле
ния народным хозяйством 
на базе государственной се
ти вычислительных центров 
и единой автоматизирован
ной сети связи страны.

За пять лет предстоит вве
сти в действие 1.600 автома
тизированных систем управ
ления, из которых 150— 
большие системы общесоюз
ного, республиканского и от
раслевого значения, 3.000 
вычислительных центров и 
систем автоматического уп
равления технологическими 
процессами. В перспективе 
предполагается объединить 
эти системы в единую авто
матизированную систему уп
равления в масштабах всей 
страны. Предусмотренное 
Директивами по девятой пя
тилетке увеличение в 2,6 ра
за производства электронно- 
вычислительных машин соз
даст надежную современную 
техническую базу для созда
ния автоматизированных си
стем информации и управле
ния различных уровней. 
Уже в 1972 году в СССР и 
некоторых других странах 
социализма начнется произ
водство современных про
граммно-совместимых ЭВМ 
на интегральных схемах. 
Это будет единый ряд из 
шести машин со скоростью 
счета от 10 тысяч до 2 мил
лионов операций в секунду.

3 .

Несмотря на огромные 
перспективы; которые от
крывает современная наука 
и техника, в особенности ки
бернетика, в совершенство
вании управления, не следу
ет переоценивать, а тем бо- 
лее абсолютизировать роль 
техники в управлении. Нель
зя забывать, <что главным 

. субъектом; и. объектом уп
равления являются люди, 
социальные коллективы.

Именно людям принадлежит 
решающая роль в сознатель
ном, целенаправленном воз
действии на производство, 
общество. Люди принимают 
решения, организуют и в ко
нечном счете контролируют 
их выполнение. От того, как 
подготовлены люди, как они 
расставлены в различных 
звеньях экономического ор
ганизма, как они относятся 
к делу," насколько дисципли
нированны и ответственны, 
зависит успех управления, 
эффективность производ-, 
ства. Вот почему XXIV 
съезд КПСС с особой силой 
отметил все возрастающее 
значение повышения уровня 
образования и квалифика
ции трудящихся, системати
зированной подготовки и пе
реподготовки кадров управ
ления, руководителей.

Большие и "сложные зада
чи, стоящие перед партией 
н страной, отмечается в Ре
золюции съезда, настоятель
но требуют, чтобы руково
дящие кадры в совершенст
ве владели современными 
методами управления, обла
дали чувством нового, виде
ли перспективу развития, 
умели находить наиболее 
эффективные пути решения 
возникающих проблем, ис
пользовать опыт и знания 
других.

Одной из центральных за
дач остается все более широ
кое вовлечение трудящихся 
в управление! производст
вом, дальнейшее развитие 
социалистической демокра
тии.

Вследствие огромного ус- 
■ ложнения производства, со

циальной жизни все труднее 
и труднее, вернее сказать, 
невозможно принимать пра
вильные решения из одного 
центра, как бы велик и ком
петентен он ни был. Отсюда 
все большая необходимость 
распределения управленче
ских функций , на больший 
круг органов и организаций, 
на больший круг лиц, на все 
более широкие массы трудя- ■ 
щихся.

Одной из самых массовых 
и эффективных форм вовле
чения масс в управление 
производством являются по
стоянно действующие произ
водственные совещания на 
предприятиях, стройках, в 
совхозах, рабочие собрания, 
общие собрания колхозни
ков. В 1970 году в стране 
действовало 147 тысяч тако
го рода совещаний, в работе 
которых участвовало более 
37 миллионов человек. В 
среднем за год на совеща
ниях принимается 1,5 мил
лиона предложений, реали
зация которых дает большой 
экономический эффект. Не
виданные размеры получило 
изобретательство и рациона
лизация, что является выра
жением коллективного науч- 
но;технического творчества, 
совместной заботы больших 
масс ученых, инженеров, 
техников и рабочих о науч
но-техническом прогрессе. 
Только в 1970 году в народ
ное хозяйство внедрено при
мерно 3,4 миллиона изобре
тений и рационализаторских 
предложений, дающих около 
3 миллиардов рублей эконо
мии в расчете на год.

Экономическая политика 
партии и государства выра
батывается представителями 
трудящихся в выборных ор
ганах, при их широком уча
стии в обсуждении важных 
решений и планов.

Величайшим смотром 
творческой активности со
ветских людей явилось об
суждение проекта Дирек
тив XXIV съезда КПСС по 
девятой пятилетке. На пар
тийных собраниях, на кон
ференциях, на съездах ком
партий союзных республик, 
в тысячах и тысячах писем в 
редакции газет, журналов, 
на радио и телевидение мил
лионы трудящихся внесли 
огромное количество предло
жений, направленных на 
дальнейшее развитие эконо
мики и культуры, ускорение 
темпов научно-технического 
прбгресса, совершенствова
ние управления производ
ством, всеми сторонами жиз
ни общества.

Миллионы рабочих, кол
хозников, служащих прини
мают участие в работе орга
нов и организаций народ
ного контроля. Велика роль 
в управлении хозяйством 
первичных партийных орга
низаций, профсоюзов, комсо
мола.

Партия, отмечалось на 
съезде, будет и впредь со
вершенствовать и развивать 
все формы социалистической 
демократии..

* * •

Одна из важнейших задач 
управления производством, 
обществом, отмечено в От
четном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии, со
стоит в том, чтобы «органи
чески соединить достижения 
научно-технической револю
ции с преимуществами соци
алистической системы хозяй
ства, шире развить свои, 
присущие социализму, фор
мы соединения науки с про
изводством».

Нет сомнения в том, что 
руководимый партией ком
мунистов советский народ с 
успехом рещит эту историче
ской важности задачу.

В. АФАНАСЬЕВ.

I W
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Народная Венгрия интен
сивно развивает алюминие
вую промышленность — од
ну нз ведущих отраслей в 
экономике страны. На рас
ширение имеющихся произ
водственных мощностей, со
оружение новых предприя
тий в текущей пятилетке бу
дет израсходовано почти 10 
миллиардов форинтов. Уже 
в этом году начнется проб
ное производство на новом 
глиноземном заводе (на 
снимке) в городе Айка.

Фото МТИ — Т А С С .
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НА ПУТИ К ЛУНЕ
НЬЮ-ЙОРК. 28 июля. 

(ТАСС). Космонавты
Д. Скотт, А. Уорден и 
Д. Ирвин на борту «Аполло
на-15» продолжают полет 
к Луне.

В 10 часов 35 мин. по 
московскому времени косми
ческий корабль удалился от 
Земли на расстояние 
274.030 км. Вчера вечером 
была проведена запланиро
ванная коррекция траекто
рии корабля, подтвердившая

исправность двигательной
системы.

На некоторое время кос
монавты Д. Ирвин и 
Д. Скотт перешли из отсека 
экипажа в лунную кабину 
для проверки бортовых си
стем. Они перенесли в лун
ную кабину часть оборудо
вания.

По сообщениям из косми
ческого центра в Хьюстоне 
(штат Техас), состояние чле
нов экипажа «Аполлона-15»
нормальное.

| П Р О ТЕС Т Ц К
ВЕНА, 28 июля. (ТАСС). 

Центральный Комитет
КПА выразил решительный 
протест против антикомму
нистического террора в Су
дане. говорится в опублико-

К П А
ванном здесь заявлении ЦК
КПА.

Центральный Комитет 
КПА требует немедленного 
прекращения казней и осво
бождения всех политических 
заключенных.

ПРОТЕСТ ВСЕМИРНОГО СОВЕТА МИРА
ХЕЛЬСИНКИ. 28 июля. 

(ТАСС). Всемирный Совет 
Мира выражает решитель
ный протест против казней 
и массовых преследований, 
которым подвергаются в Су
дане ни в чем не повинные 
люди. Он настоятельно тре
бует немедленного прекра
щения репрессий.

То, что происходит "в Су
дане, не только наносит 
ущерб суданской нации, но 
и серьезно ослабляет единст
во антиимпериалистического

фронта, говорится в теле
грамме, направленной Все
мирным Советом Мира пра
вительству . Судана.

Эти драматические собы
тия глубоко потрясли все 
миролюбивые силы земного 
шара, которые всегда выра
жали свою братскую соли
дарность Су суданским наро
дом, борющимся за нацио
нальное единство. против 
империализма, говорится в 
телеграмме.

НА ПОВОДУ У РЕАКЦ И И
ВАШИНГТОН, 28 июля. 

(ТАСС). Сторонникам уси
ления репрессий против про
грессивных организаций 
США удалось протащить 
через палату представителей 
законопроект, направленный 
на активизацию так назы
ваемого управления по конт
ролю над подрывной дея
тельностью. Большинством 
в 246 голосов против 141 
конгрессмены одобрили указ 
президента Никсона от 2 
июля, уполномачивающий 
управление выносить реше

ние о включении' той или 
иной общественной органи
зации в список «подрыв
ных».

Реакционеры, добиваю
щиеся возвращения Соеди
ненных Штатов к мрачному 
периоду '■ маккартизма, на
стояли на голосовании по 
законопроекту без обсужде
ния и одобрили 450 тысяч 
долларов на расширение 
деятельности этого управле
ния — одного из главных 
инструментов борьбы со все
ми инакомыслящими.

ЗАЯВЛЕНИЕ АНДЖЕЛЫ ДЭВИС
НЬЮ-ЙОРК. 28 июля. 

(ТАСС). «Я считаю себя не
виновной», — заявила Анд
жела Дэвис на предвари
тельном разбирательстве ее 
«дела», проходящем в Сан- 
Рафеле (штат Калифорния).

Судья отклонил требова
ние адвокатов Анджелы о 
снятии с нее сфабрикован
ных обвинений в «соучастии

в заговоре с целью убийст
ва». Адвокаты утверждали, 
что жюри присяжных не бы
ло объективным. На сле
дующем предварительном 
заседании адвокаты Дэвис 
намерены представить дока
зательства этого.

Объявлено, что суд над 
Анджелой Дэвис начнется 
через 60 дней.

Конфликт обостряется
НЬЮ-ЙОРК, 28 июля. 

Корр. ТАСС. А, Жигулев 
передает:

Владельцы угольных ком
паний США обратились к 
президенту Никсону с тре
бованием предпринять «не
медленные правительствен
ные меры» по прекращению 
забастовки железнодорожни
ков.

Начавшаяся двенадцать 
дней назад забастовка же
лезнодорожников, по при
знанию министерства труда, 
вызвала серьезные экономи
ческие трудности во многих 
районах страны. На перева
лочных станциях скопилось 
большой количество зерна 
и овощей нового урожая. 
Закрываются угольные шах
ты в Аппалачах, так как все 
погрузочные площадки за
биты углем. В Сент-Луисе

прекратил работу один из 
крупнейших в стране цент
ров по обеспечению зерном 
птицеводческих ферм. По
явились перебои в снабже
нии . продовольствием мно
гих городов среднего запада 
и восточных районов США.

Действуя в угоду пред
принимателям, министр тру
да Дж. Ходжсон предложил 
урегулировать трудовой кон
фликт между хозяевами же
лезных дорог и объединен
ным профсоюзом работай-, 
ков транспорта с помощью 
принудительного арбитража.

Трудовой конфликт воз
ник ‘в связи с намерением 
предпринимателей ввести на 
железных дорогах новые 
правила, влекущие за собой 
массовые увольнения рабо
чих и снижение их заработ
ной платы,

«

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ :30 июля 1971 года

д Ь х д

« S a 1
» e s * s ^

J ®2^-5ЭЭ| ■(M̂^i||i|

Наши интервью РАСТУТ

Стремительно меняет 
Томск свой облик, все более 
обретая черты современно- 
сти. Печать новизны замет
на повсюду, особенно на 
окраинах.

За последние годы в Том
ске появилось немало мик
рорайонов. Одни давно об
житы, другие строятся, 
третьи — только в проектах 
архитекторов. Какими они 
°УДУт, эти новостройки? 
Об этом мы попросили рас
сказать директора института 
«Томскгражданпроект* С, Е. 

Школяра;
— Степан Ефимович; мы 

слышали о том, что ваш кол
лектив заканчивает разра
ботку проекта самого круп
ного жилого массива, кото

а т А Ж II
на;1 ТОМЬЮ

рый будет возведен на месте 
старого аэродрома, в районе 
Каштана.

—~ Да, пожалуй, ^ ’бли
жайшее время Каштану 
предстоит выполнить роль 
самой крупной строительной 
площадки областного цент
р а . '—-сказал С. Е. Школяр 
и развернул лист ватмана— 
схему будущего строитель
ства. — Здесь будет соору
жено 130 -тысяч квадратных 
метров жилой площади на 15 
тысяч человек. По.существу 
вырастет целый город, -раз
деленный на пять микрорай
онов. В каждом из них за
планированы школы, дет-' 
силе комбинаты, кинотеат

ры, магазины, кафе, дома 
бЫта, парикмахерские—сло
вом, все, что необходимо лю
дям;: Один из этих микро
районов рассчитан на работ
ников будущего нефтехими
ческого комплекса.

— Нас, томичей, естест
венно, радует каждая ново
стройка. Буквально на гла
зах растут красивые здания. 
Но все они, к сожалению, 
похожи друг на друга. Бу
дет ли иным внешний облик 
этого микрорайона?

"  Да, Внешний вид этого 
микрорайона будет отли
чаться, как сказал поэт, «ли
ца необщим выражением».

Все здания расположатся

по так называемой север
ной системе. ВвгсоТйые со
оружения будут выполнять 
своеобразную защитную 
роль и встанут ’ по краям, 
более низкие — внутри. 
Практика строительства по
казала, что подобное распо
ложение несет не только 
своеобразную эстетическую 
нагрузку, но и климатиче
скую. Внутри такой группы 
зданий температура всегда 
на ,2—3 градуса выше., ...

Несколько новых реше
ний используется также в 

. архитектурном ансамбле вы
сотных зданий. Эта свобода 
в выражении замыслов авто
ров стала возможна лишь с

появлением новой, тай назы
ваемой «75-й» улучшенной 
серии. Она' позволит допус
кать Некоторые'«вольности» 
и в решении планировки 
микрорайона. Сделает об
щую застройку более выра
зительной. Вообще 'кварти
ры, построенные на Кашта- 
ке, .будут отличаться' особой 
комфортабельностью — мак
симумом удобств, высоким 
качеством отделочных работ 
И оформления интерьера.
■ Несколько-зданий и здесь 
построят из типового ., мате
риала серии 1-467А, кото
рый сейчас примёняетря на 
строительстве второго мик
рорайона. Кстати /  его про
ект тоже готовился в отде- 

. лах и лабораториях нашего 
института. В этом микро
районе взметнутся ввысь де- 
вятиэтаяшые дома, два дома 
башенного типа.

— До сих. пор наш разго
вор шел об обновлении ок
раины. Какие новостройки 
украсят центральные улицы 
Томска?

—Их будет немало. О 
многих уже не раз говори
лось, поэтому я скажу лишь 
о тех, о которых еще “не со- 

. обща ли. Прежде всего, две
надцатиэтажное здание «До
ма нефти», жоторое подни- 

. мется на месте хлебозавода, 
против нынешнего универ
мага. В нем разместятся

филиал института «Гипро- 
. трубопровод» и дирекция 

строящегося, нефтепровода. 
На первом этаже располо
жится .оригинальное кафе в 
своеобразном стилизован- 

: ном Исполнении. .
Разрабатываются чертежи 

на строительство вычисли
тельного центра на улице 
Гагарина. Кроме того, будет 
сооружена детская. больни
ца на 120 коек и областная 
клиническая больница на 
1.000 коек. Словом, новосе
лий.. предполагается много. 
Томск развивается интен
сивно. А в будущем^темп об- 
нбвления значительно уско
рится. Следовательно, неиз- 
..бежно появление различно- 
т о  рода проблем. О многих 
из них пойдет разговор в 
августе на первой конфе
ренции, . посвященной за
стройке города. К нам, при
едут ведущие специалисты 
Госстроя, работники цент
ральных научно-исследова- 
тельсклх институтов страны. 
В, конференций. Примут уча
стие томские проектные . 1 и 
строительные организации, 
ученые многих вузов, пред
ставители областных и го
родских организаций.

*  *  *

НА РИСУНКАХ: панора
ма нового жилого массива 
на Каштаке; высотное зда
ние «Дома нефтц».

АВТОБУСЫ
ПОЙДУТ

Томский горисполком ре
шил разгрузить от большо
го потока транспорта про
спект , Ленина. Это поможет 
обеспечить более безопасное 
движение на главной маги
страли областного центра.-

Автобусы маршрутов 
№№ 16 и 20 теперь будут 
с Набережной реки У шайки 
идти по переулку Батенько- 
ва, улице Гагарина, переул
ку Подгорному, улице Та
тарской , и Московскому 
тракту.

Автобусы пятого маршру
та следуют е Набережной 
реки Ушайки по переулку 
Батенькова, улице Гагари
на, проспекту Фрунзе, ули
це Красноармейской.

Автобусы маршрута 
№ 148 с Набережной ре
ки Ушайки пойдут по пере
улку Батенькова, улице Га
гарина, проспектам Фрунзе, 
Комсомольскому, Кирова.

Много машин скапливает
ся на остановке «Кинотеатр 
имени М. Горького». Здесь 
(по четной стороне улицы) 
запрещены остановки трол
лейбусов №№ 3 и 4, автобу
сов №№ 12, 19, 19-а и 119.

В обоих направлениях уд
линена зона действия авто
бусно-троллейбусных остано
вок («Главпочтамт», «Пло
щадь Революции», «Уни
верситет»). До 1 августа там 
должны быть установлены 
раздельные посадочные зна
ки.

Кировский райисполком 
обязан отремонтировать 
проезжую часть дорог по 
переулку Подгорному, ули
цам Татарской, ’ Красноар
мейской, Набережной реки 
Ушайки, по Комсомольскому 
проспекту.

Управление городского 
коммунального хозяйства и 
автотранспортное управле
ние должны по согласованию 
с ГАИ УВД облисполкома 
оборудовать посадочные 
площадки по улицам Гага
рина, Татарской, Красно
армейской и Комсомольско
му проспекту.

Решение это вступает в 
силу с 1 августа 1971 г.

ПОГОД
Сегодня по Томской обла

сти ожидается переменная 
облачность, местами крат
ковременные" дожди, грозы, 
утром местами туман, ветер, 
переменный, 5 —10 метров в 
секунду, температура днем 
— 18 — 23 градуса тепла.

В Томске — переменная 
облачность, кратковремен
ный дождь, ветер перемен
ный, 5 10 метров в секун
ду,:; температура днем — 
20 - 22 градуса тепла. ...

Ш

«ЛОВИСЬ, РЫБКА...».
Фото В. Рыбалова.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

История балета насчиты
вает немало примеров соз
дания спектаклей на сгоже- 
ты классических литератур
ных. произведений —- от 
«Собора Парижской богома
тери» В. Гюго до •' «Спарта
ка» Р. Джованьоли и драм 
Шекспира. Однако Литера
турная первооснова балета
— это еЩе только идея, сю
жет. .определенный круг ге
роев и образов, т. е. та са
мая канва, на- которой ком
позитор, , либреттист, поста
новщик, художник, должны 
создать качественно новое 
произведение, подчиненное 
законам своего — балетного 
—жанра.

Постановщики балета 
«Пер Гюнт» в Бурятском 
театре оперы и балета рас
полагали сразу; двумя изве
стными первоисточниками— 
драмой Г. Ибсена и музыкой 
Э. Грига к этой драме. Без 
малого сто. лет тому, назад 
(в 1876 г.) была осуществ
лена постановка драмы 
Г. Ибсена «Пёр Гюнт» с му
зыкой Э. Грига, и с  тех пор 
имена двух великих норвеж
цев оказались неразрывно 
связанными. Мысль соз
дать балет на эту музыку 
родилась, видимо, законов 
мерно, ибо музыкальное 
наследие Э. Грига настолько 
мелодично и образно, пла
стично и совершенно по фор
ме, что музыка композито
ра, воплощенная в танце, 
оставляет впечатление соз
данной специально для бале
та.

Балетмейстер _ постанов
щик — А. Батубаева, ху
дож ник— народный худож- : 
ник Бурятской АССР 
М. Шестакова, поставившие 
«Пер Гюнт» на бурятской 
сцене, создали спектакль 
красочный и зрелищно при
влекательный, в котором,. , 
однако, имеются некоторые 
спорные моменты. ...... ..

Балет назван «Пер Гюнт» ,
— именем главного героя 
пьесы. Но именно характер-

главного действующего ли
ца, его мысли и поступки, 
его внутренний мир очерче
ны в спектакле несколько 
расплывчато и неопределен
но. Ведь по сути дела для 
Пера в балете не нашлось 
сколько-нибудь раскрываю
щего его характер танца 
или . же иного балетного но
мера. В . основном вся пар
тия Пера — это пантомима. 
Исключение разве • что со
ставляет прекрасно испол
ненный дуэт с Сольвейг на 
музыку «Люблю тебя» да 
небольшой характерный эпи
зод в конце второго акта 
(танец Пера в окружении 
троллей и прочей «нечи
ст)?»). Конечно, ц прилагае
мой К спектаклю программе 
можно объяснить й свободо- 
любне Пера, й его нежела
ние связывать себя условно
стями окружающей деревен
ской обстановки, и его 
стремление к пбзнанию ми
ра, и многое, многое другое. 
Но лучше было бы показать 
все это средствами балета. А 
этого, К сожалению, нет, хо
тя исполнитель главной ро
ли народный артист РСФСР 
П. Абашеев сделал, на мой 
взгляд, все возможное, что 
можно было сделать в пред
ложенной ему партии. Это, 
пожалуй, единственная су
щественная ^лабость поста
новки.

Зато поистине великоле
пен второй акт балета, начи
ная от «Жалобы Ингрид» и 
кончая фантастическим ша- 
башом в пещере Горно
го короля. Здесь и сце
на путаных мыслей Пе
ра, когда на заднем 
плане высвечиваются то 
Ингрид со своим женихом, 
то Сольвейг, то мать Пера 
— Озе; здесь и мистическая 
сцена обращения Пера к те
ни умершей Озе в поисках 
материнской ласки, предло
жение запоздалого сыновье
го внимания; здесь й чистая, 
как горный снег, любовь 
Сольвейг, переходящая в 
бурный поток земной чело
веческой радости; здесь и 
Доврская дева — прекрас

ная, холодная ir расчетливая 
'обольстительница; комичные 
и в то же время жутковатые 
тролли и целый калейдоскоп 
всякой «чертовщины» во 
главе с Доврским дедом — 
Горным королем...

Весь второй акт смотрит
ся и слушается с неослабе
вающим вниманием, а когда 
зритель не замечает тща
тельно продуманной конст
рукции — это показатель 
высокого класса работы по
становщика и исполнителей.

Несколько слов об ис
полнителях. Самой высокой 
похвалы и самых теплых 
слов благодарности заслужи
вает народная артистка 
СССР Л. Сахъяйова в пар
тиях Доврской девы и Анит- 
ры. Северная и южная кра
савицы... Их объединяет од
на цель, одна задача — за
влечь в свои ковёрные сети 
увлекающегося Пера. Но ес
ли первой нужны душа и 
жизнь, то второй нужно все
го лишь богатство Пер Гюн- 
та": если Доврская дева, дочь 
Горного короля, — фанта
стическое существо с ледя
ным сердцем, то Анитра — 
живая, теплокровная оболь
стительница. Доврская дева 
Л. Сахъяновой создана стре
мительными и четко очер
ченными движениями, вели
чественными и властными 
жестами. Анитра в исполне
нии Л. Сахъяновой предста-. 
ет в мягком, завуалирован
ном вкрадчивыми движения
ми танце.

Два различных образа в 
одном спектакле мастерски 
сделаны одной исполни
тельницей. О техническом 
мастерстве Л. Сахъяновой 
говорить не приходится, до
статочно вспомнить безуко
ризненно выполненные 
«фуэте» во втором акте.

Заслуженная артистка 
Бурятской АССР Э. Кон
дратьева правдиво й искрен
не донесла до зрителей свет
лый и трогательный образ 
преданной Сольвейг. Бале
рина И. Дружинина сумела 
ярко и технически точно рас

крыть партию своенравной 
отвергнутой Ингрид.

Очень хорошо и ясно по 
конструктивному рисунку, 
пластике и колориту постав
лены массовые и ансамбле
вые танцы (норвежский та
нец, танцы троллей, тацец 
четырех юношей и другие). 
Однако Исполнению этих 
танцев порой не хватало бо
лее четкой фиксации движе
ний, фигур, положений, а 
также ансамблевой синхрон
ности.

Несколько слов о музы
кальной стороне спектакля 
(дирижер —- заслуженный 
деятель искусств Бурятской 
АССР М. Валдаев). Ор
кестр, к сожалению, звучал 
далеко не всегда ровно, да и 
строй его оставлял . Желать 
лучшего. Это тем более 
обидно, что, например, в 
«Аиде» тот же оркестр 
предстал перед нами как 
единый организм, все звуча
ло вместе и стройно, груп
повой баланс не нарушался. 
Да и в «Пер Гюнтё» струн
ная группа, например, не
точно сыграв первую часть 
«Лирической сюиты», тут 
же великолепно исполнила 
«Смерть Озе». С большим 
творческим подъемом ор
кестр сыграл романс «Люб
лю тебя», а через некоторое 
время чуть не «развалился» 
«Танец Анитры». Чувст
вуется, что оркестру театра 
не всегда хватает стабиль
ности.
. Спектакль «Пер Гюнт» в 
Бурятском театре т - Живой 
и красочный, в нем имеются 
бесспорные творческие уда
чи. Есть, конечно, и некото
рые теневые стороны, о ко
торых говорилось выше. Но 
они подчеркивают лишь не
обходимость дальнейшей 
творческой работы над этой 
интересной и, несомненно, 
украшающей афишу театра 
постановкой.

К .  Ц А Р Е В ,
дирижер симфоническо
го оркестра Томской 

филармонии.
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КОМАНДНЫЙ ЗАЧЁТ
Как сообщили корреспон- лидерство продолжали удер- 

денту ТАСС в главной су- живать на утро 28 июля 
.дейской коллегии пятой лет- спортсмены Российской Фе
ней Спартакиады народов дерации. У них, по уточ- 
СССР, в командном зачете ненным данным, — 1.975,5

очка. Четыре последую
щих места занимали сбор
ные команды Москвы — 
1.820, Украины—1.634, Бе
лоруссии— 891,5, Ленин
града— 870 и Грузии—,720 
очков.

(ТАСС).

«НИЧЕЙНЫЙ» РЕКОРД ТОРПЕДОВЦЕВ

Как н в первом круге 
чемпионата страды, футбо
листы ереванского «Арарё- 
та» сыграли 28 июля в го
стях-вничью с дебютантами 
высЩей лиги— спортсмена
ми львовских «Карпат» — 
2:2. После 18 матчей «Ара
рат» набрал 25 очков. Он

отстает от лидеров— дина
мовцев Киева всего на два 
очка. В этот же день свое
образный рекорд установи
ли ' торпедовцы Москвы, 
встречавшиеся с динамов
цами Тбилиси—1:1. Это бы
ла их двенадцатая ничья.

Также вничью сыграли в 
Минске местные динамовцы 
с ворошиловградской «За
рей» —0:0. Только в Ле
нинграде «Зенит» добил
ся победы над алма-атин
ским «КайратоМ»—2:1.

(ТАСС).

МОТОРАЛЛИ 
УХОДИТ ПО ТРАССЕ
Две недели назад наши чи

татели ;Могли познакомиться 
с заметкой «Дороги не кон
чаются». В ней . ‘ рассказыва
лось о 'Мотопробеге томских 
комсомольцев по всесоюзным 
ударным- комсомольским
стройкам — р рамках мото
ралли' «Отечество», .На днях 
реданция получила от участни
ков ралли телеграмму. В ней 
сообщается, что мотоциклисты 
прошли по ударным комсо- 
мольскМм стройкам области — 
строительству железной доро
ги Асино — Белый Яр и неф
тепровода Александровское — 
Анжеро-Судженск, побывали 
на стройке магистрали Тюмень 
— Сургут и Рефтинской ГРЭС. 
Сейчас их путь лежит на Кам
ский автомобильный'завод.

ТЕАТР
30 июля — Творческий вечер 

народной артистки СССР Лари
сы Сахъяновой и народного 
артиста РСФ СР Петра Абаше- 
ева с участием всей балетной 
труппы.

Д В О Р Е Ц  С ПО РТА
Широкоформатный 

фильм «Бег».
Начало ■— в 19 час.

K I/1H O

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение вакантных должностей 
старших преподавателей; физики и высшей матема
тики, органической химии, физического воспитания.

Ассистентов кафедр: пропедевтики внутренних 
болезней, психиатрии, госпитальной педиатрии, про
педевтики детских болезней, госпитальной терапии 
№ 2, хирургии педиатрического факультета, общей 
хирургии (анестезиолог), детской хирургии, ■ ин
фекционных болезней и эпидемиологии, туберкуле
за, судебной медицины, органической химии.

Срок конкурса — две недели со дня опубликова
ния объявления в газете. -  ■

Документы высылать по адресу: г. Томск-,эи. 
Московский тракт, 2, медицинский институт, рек
тору.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО *
«Прожигатели жизни» —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20. 16-15,
18.10, 20-05, 22.

«Если не виновен — отпу
сти» — 9. 10 50, 12 40, 14-30,
16- 20. 18 10. 20. 21-50.

Зал кинохроники — мульт- 
сборник «Тигры полосатые» — 
14.25. 15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 
19-50, 20-55. 22. «Юрий Нику
лин» — 9, 11-10, 13-20. «Сибир
ский балет в Японии» — 10-0о, 
12-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Если не виновен — отпу . 

сти» — 8 40, 10 30. 12-20. 14-10,
16. 17 50,. 19-40, 21-30. 

«Прожигатели жизни» —
11- 30, 13-20, 15-10, 17. 18-50.
20 40, 22-30. Для детей — «Ста
ричок» 8-50, 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Если не ви

новен — отпусти» — 9, 10 50,
12- 40., 14-30, 16-20, ’ 18-10, 20,
21 50. ,

Малый зал — «Бессмертный 
гарнизон» — 12, 13 45, 15-30,
17- 15, 19, 20'45, 22-30. Для де. 
тей — «Смерть индейца Джо»
— 8-30, 10.15.

«СИБИРЯК»
«Ищите девушку» — 11-15, 

13, 14-45, 16-30. 18-15, 20, 21 45. 
Для детей —' «Бабушки и вну
чата», «Хочу все знать» Л'г 47
— 9-30.

«ПИОНЕР»
«Пятерка отважных» — 8.40, 

10-20, 12, 13-40, 15 20. М ульт
фильм «Кентервильские при
видения» — 17, 18-20. «Ищите 
девушку» — 19 40, 21-30. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Лучшие годы нашей жизни» 
(две серии) — 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-30. Для детей — «До 
свидания, мальчики!» — 10. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

Мужское лето» — 12, 14, 16,
18,  20 , 22 .

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
З А В О Д А  « Т О М К А Б Е Л Ь »

«Марыся и Наполеон» —
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Пир хищников» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Его высочество, товарищ 
принц» — 18, 20.

ПЯТНИЦА, 3 0  ИЮЛЯ 
МОСКВА

14.55. Программа передач. 
15.00. Новости. 15.10. Для 
школьников. «Фестиваль
юных». Концерт детской худо
жественной самодеятельности 
Ямало-Ненецкого национально
го округа., 15.10. V Спартакиа
да. народов СССР. 16.35. Чем
пионат. СССР по футболу. «Ди- , 
намо» (Киев) — «Нефтям» (Ба
ку). 2-й тайм (в записи). 17.20. 
Новости,

С 17.35. до 20.00. — перерыв. 
ТОМСК

. 20,00. Экран — школьникам., 
«Хочу летать!» 20.40. Новости. 
20.55. Земля и люди.

МОСКВА
v  21.25. Программа передач. 
21:30. «Кладовая кормов». 
22:00. Новости, 22.05. «Музыка 
для всех нас», 23.30. Торжест
венное закрытие V Спартакиа. 
ды народов СССР.

Служба пути и ремонтно-строительный участок 
трамвайно-троллейбусного управления приглашают 
на постоянную и временную работу рабочих по экс
плуатации н. ремонту трамвайных путей. Принима
ются лица не моложе 18 лет.

Оплата труда—сдельно премиальная и довремен
но-премиальная. Принятые на работу пользуются 
бесплатным проездом на всех маршрутах трамвая и 
троллейбуса..

Нуждающимся одиночкам предоставляется обще
житие.

Здесь же требуются да общестроительные рабо
ты: бетонщики, каменщики, штукатуры, маляры, 
плотники, сантехники, разнорабочие, тракторист на
трактор-бульдозер ДТ-75, газоэлектроеварщнк,
РСУ требуется старший бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, ул. Енисейская, 33, в от
дел кадров, телефоны №№ 4-23-48 и 4-64-60.

В

Томский инженерно-строительный институт 
объявляет набор на подготовительное отделение на 
1971/72 учебный год.

Принимаются лица с законченным Средним обра
зованием из числа передовых рабочих промышлен
ных предприятий, организаций транспорт и связи, 
строек, геологоразведочных организаций, совхозов, 
колхозов и демобилизованные из рядов Вооружен
ных Сил СССР со стажем работы не менее одного 
года.

Слушатели подготовительного отделения, успеш
н о  закончившие его, зачисляются без вступитель
ных экзаменов на 1-й курс института.

Необходимы следующие документы: заявление, 
направление на подготовительное отделение, доку
мент о среднем образовании (в подлиннике), 6 фото-; 
график 3 x 4  см'(снимрк без головного убора), ме
дицинская справка (форма № 286), характеристика 
с последнего места работы, выписка из трудовой 
книжки.

Зачисление проводится по итогам собеседования. 
На собеседование высылается вызов. Предусмотре
но обучение с отрывом от производства и без отры
ва от производства (очное). Принятые на обучение 
с отрывом от производства обеспечиваются обще
житием и стипендией.

Прием заявлений производится в следующие сро
ки: на обучение без отрыва от производства — с 1 
августа по 10 сентября; на обучение с отрывом от 
производства — с 1 октября по 10 ноября 1971 го
да.

Документы направлять по адресу: г. Томск-50, 
пл. Срляная, 2, ТИСИ, подготовительное отделение.

За справками обращаться по телефону № 297— 
565 или в комнату № 406 нового корпуса института.

Туганекому лесхозу тре
буется на постоянную рабо
ту» главный бухгалтер со ста
жем работы в лесном хозяй
стве не менее 3-х лет. Ме
сячный оклад — 132 рубля.. 
Обеспечивается трехкомнат
ным особняком с приусадеб
ными постройками и огоро
дом.

Обращаться: ст. Итатка, 
Туганский лесхоз, Лесная, 
14.

М Е Н Я Ю . трехкомнатную 
квартиру в гор. Усть-Абака- 
не Хакасской автономной 
области на любую квартиру 
в гор. Томске.

Справляться по телефону 
№  4-66-68.

Томская кондитерская 
фабрика «Красная звезда» 
срочно приглашает на рабо
ту: кочегаров, подкатчиков, 
токарей, слесарей, жестян
щиков, экспедиторов, элек
триков, грузчиков, электро
сварщиков, техничек, рабо
чих в цехи.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Сибирская, 10.

Для газетного цеха обла
стной типографии требуются: 
печатники, линотиписты, на
борщики ручного набора, 
печатники на ротацию, уче
ники.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров.
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